

Registro Nacional
Propiedad Intelectual
Nº 606.594

Revista LA IDEA
Administración:
S. de Bustamante 463
Buenos Aires

Tarifa reducida

Comisión Nº 732

Correo
Argentino
Sucursal 13
Mediano

Editora Argentina "18 de Abril"

Colección LA CODIFICACION ESPIRITA

Esta edición de las obras del Codificador aspira a ser — y fue el propósito que la inspiró— una recuperación del texto kardeciano. Era necesario corregir las erratas que se fueron sumando en las sucesivas ediciones, como así también actualizar las expresiones lingüísticas sin afectar en nada el pensamiento original de Kardec. Para ello fue preciso retornar a la fuente, esto es, encarar la nueva traducción de las obras. Tal fue lo que se hizo y continúa haciendo. Y más aún: la nueva versión se cotejó paso a paso con la moderna traducción al portugués del profesor J. Herculano Pires, quien ha incorporado a los textos diversas notas aclaratorias que resaltan la plena vigencia de los postulados espíritas frente a la evolución del pensamiento y de la ciencia.

KARDEC ALLAN — ¿Qué es Espiritismo?	\$ 17,—
— El Libro de los Espíritus (nueva traduc.) ..	" 41,—
— El Libro de los Médiums	" 23,—
— El Evangelio según e espiritismo (nva. trad.	" 41,—
— El Cielo y el Infierno	" 23,—
— El Génesis	" 24,—
— Obras Póstumas	" 23,—
LEON DENIS —	
— Cristianismo y Espiritismo	" 32,—
— Juana de Arco, Médium	" 29,—
— El Genio Céltico y el Mundo Invisible	" 18,—
— El Camino Recto	" 9,—
— El Mundo Invisible y la Guerra	" 30,—
RANIERI R. A. — Materializaciones Luminosas ...	" 38,—
MARIOTTI HUMBERTO — Parapsicología y Mate- rialismo Histórico	" 12,—
Pancho Sierra y el Porvenir de la Medicina ..	" 13,—
DOMINGO Y SOLER AMALIA — Hechos que Prueban	" 35,—
— Su más Hermosos Escritos	" 25,—
— Memorias del Padre Germán	" 24,—
LUIZ ANDRE — La Vida en el Mundo Espiritual ..	" 25,—
— Los Mensajeros Espirituales	" 30,—
— Misioneros de la luz	" 39,—
— Desobsesión	" 12,—
— Conducta Espírita	" 12,—
— Acción y Reacción	" 28,—
BOGO CESAR — La cronista de los pobres: Amalia ..	" 20,—

Representante de la Revista "REFORMADOR" órgano de la Federación Espírita Brasileña.

Servicio de extensión doctrinario-cultural del libro espírita brasileño.
Solicite catálogo.

EDITORIA ARGENTINA "18 DE ABRIL"

Av. Entre Ríos 1181 T. E. 27 - 7030 Buenos Aires

\$ 3,00 P/I.

ARTES GRAFICAS NEGRI S.R.L. — Chacabuco 1038 - Tel. 33-5848

LA IDEA

Fundada el 1º de Octubre de 1923

ORGANO DE LA CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA



Allan Kardec

Nº 521

AÑO LI

MARZO - ABRIL 1974

Organo de la
CONFEDERACION
ESPIRITISTA ARGENTINA

Director:
NATALIO CECCARINI

Subdirector:
ANTONIO MELO

Secretario de Redacción:
CESAR BOGO

Administrador:
PASCUAL MARTONE

Colaboradores:
HUMBERTO MARIOTTI, LUIS DI
CRISTOFORO POSTIGLIONI,
COLOMBIA M. de MARTINEZ,
PEDRO ALVAREZ Y GASCA,
SALVADOR GATTO y
EDUARDO IAMARTINO

Corresponsales:
BRASIL:
CHILE:
MEXICO: José Alvarez Gasca
PUERTO RICO: Jorge Quevedo
VENEZUELA:
COLOMBIA: Luis G. Cortés
HONDURAS: Laura A. de Martínez

Diagramación:
PEDRO LORENZO

Archivo:
ENA DELIA COSTA

INDICE: LUIS DI CRISTOFORO POSTIGLIONI, *Allan Kardec*, 1; *Programa y Encuentro de Dirigentes Espíritas*, 4; HUMBERTO MARIOTTI, *La génesis de la Mediumnidad*, 5; NICOLAS A. MORETTI, *Retrato de Allan Kardec*, 9; *Noticiero Americano*, 10; *Libro Recibido*, 10; *Encuesta de LA IDEA*, 11; SALVADOR MARIÑO, *No hay peor cuña que la del mismo palo*, 13; EDITORIAL, *Recordación de nuestro Maestro Allan Kardec*, 16; *COMENTARIOS, Mes del libro Espírita*, 19; *Destino espiritual del hombre*, 19; *Auge de la literatura mediúmnica*, 21; *Séptima Mesa Redonda de la CEA*, 22. *Cartas de lectores*, 24; CESAR BOGO, *El mundo invisible y la guerra*, 25; *Noticias*, 27; *Comisiones Directivas*, 28; *Partió al Más Allá*, 28.

Hecho el depósito de ley. Se autoriza la reproducción total o parcial de los artículos publicados en la revista, con la única condición de mencionar su origen. La Dirección no asume ninguna responsabilidad respecto a las ideas expuestas en los trabajos que aparecen firmados.

Registro de la Propiedad intelectual
Nº 606.594

Tarifas de suscripción

Año \$ 20.—Ley
Número suelto „ 3,00 „
Especial de ayuda „ 25.— „

Exterior

Año U\$S 4,00

Tarifa del Indicador de Sociedades

Año \$ 28.—Ley

Las renovaciones deberán hacerse antes de finalizar el mes de junio de cada año. No se devuelven los originales no solicitados por la Dirección, ni se mantiene correspondencia sobre los mismos.

ALLAN KARDEC

LUIS DI CRISTOFORO POSTIGLIONI

Villa Elisa (Bs. Aires)

Hipólito León Dénizart Rivail (es hijo de padres de vida acomodada, don Juan Bautista Rivail, magistrado y juez ya de tradición familiar, y doña Juana Duhamel). Fruto espiritual de la concordancia familiar que en el hogar cruza la línea católica y la línea protesante.

¿Fue Rivail un hombre común? Claro que no. Su educación y su gran capacidad de enseñar y aprender, su enorme capacidad de trabajo (nunca trabaja menos de 16 horas diarias), su condición de poligloto, escritor, educador (la profesión que consta en su acta matrimonial civil, rubricada el 6 de febrero de 1832, cuando tiene 28 años y casa con Amelia Gabriela Boudet, también profesora, de 37 años), traductor, contador, autor de varias obras de texto escolar (incluso hay una premiada por la Academia de Arras, sobre idioma y aritmética) nos dice —sumariamente expuesto— que nos hallamos ante un Rivail docto, fuertemente capacitado en ciencias, letras, religión, sociología y pedagogía.

Así las cosas, conviene, pues, repasar los elementos de trabajo con que contaba Rivail; sus relaciones, su experiencia diaria, problemas de la comunidad, discusiones científicas, procesamientos religiosos, posturas filosóficas, planteos sociológicos.

Concretémonos a Kardec, reformador religioso, en cuanto se manifestó como tal en la médula de su Codificación.

Rivail manifiesta templanza y energía para actuar, lo que hace espectacularmente; cree Rivail que hay que hacer cambios en la estructura humana para solventar cambios socio-económicos. Mantiene en alto la bandera educacionista, pues expresa que la educación es la base para la evolución y que cada juventud tiene un pasado que rectificar ante la Historia, de la que es un enamorado permanente. Postula ante Reynaud, su gran amistad, que la dignidad humana se asienta en la verdad del hombre. ¿Cómo sintetiza Rivail esta postulación? “Hay un momento en la vida del hombre —dice— en que comienza a contar de verdad todo cuanto concierne al hombre mismo: Cuando se ubica en la noción de responsabilidad”. En la codificación, la noción de responsabilidad es la noción de la inmortalidad. Rivail posee una acuciante y sufrida curiosidad filosófica que no es una aventura intelectual de diletante. El profesor anota el malestar en la cultura y en la organización social, pero aún no tiene el rumbo de la inmortalidad: Buceador de

toda mitología humana, Rivail advierte la coherencia natural de todo el marasmo humano que pasa a su vera con hombres, con ideas, con banderas y con definiciones. Tamaño bosque de problemas, quedará allanado para él cuando sepa que ha sido un druida, cuando el problema de inmortalidad se le aparezca como una contribución científica demostrativa de una realidad natural entroncada con la fuente pitagórica que tanto conoce. Cuando el problema de la religión supere la barrera de los convencionalismos humanos. Cuando el tremendo problema de la predestinación, la justicia divina y la felicidad social —tres aspectos de una sola cuestión— ante la debacle humana que las revoluciones, golpes de Estado y crímenes sangrientos ofrecen. Cuando estas cuestiones —se repite— quedan luego superadas a la luz de una conceptual filosófica que arranca de los renacimientos y desmenuza al determinismo económico, biológico y de status social y se le aparezca iluminado todo el panorama tan pronto como la criatura humana deja de ser solamente el hermano superado del mono y postula la humanística de un nuevo status biológico ajeno a razas, nacionalidades, religiones, prejuicios, idiomas y castas.

Rivail maneja estos problemas con la conciencia de hombre docto de su tiempo, que domina los problemas cruciales de esa etapa diferenciada que en Francia va desde 1789 y que nosotros, por honradez histórica encasillamos en el tramo 1800-1850, etapa formativa de Rivail. El clima socio-político es fuertemente entintado por la religión y posee implicancias vivas, de variado tono. Por ejemplo, tomenos el concordato de 1801: Bonaparte, primer cónsul y el Papa (Pío VII) que establece “sin iglesia no puede subsistir ningún Estado civilizado”, pone coto parcial a una sistemática historia destructiva del filosofismo positivista, aparentemente destinado a separar en dos zonas distintas al mundo de los hombres y de las ideas —de una parte— y al cristianismo —de la otra parte— a manera de soporte para “los que no saben caminar solos”. Rivail sabe ver estas antinomias; guerras sustanciales (“las ideas matan hombres”) y genocidios europeos insustanciales, con miles de hombres tronchados en pleno vigor social, dan una base para cambiar mucho la carta geográfica de Europa, por entonces el ápice de todo el mundo civilizado. Y, naturalmente, dentro de ese mundo, Francia como pulmón europeo y París.

como hoy y como siempre, un poco el corazón de ese mundo trabajado por cien intereses bastardos.

El humanismo de Rivail analiza bien estos procesos; de ahí que es necesario meditar mucho acerca del medio siglo de Kardec, cuando aún no era más que Rivail, para tener una plataforma de lanzamiento a sus ideas cardinales, que canalizan por casualidad en la codificación doctrinaria a la que el Maestro mismo bautizaría en nombre y en destino, al decir que constituye una transformación religiosa de la humanidad. De no hacerse así, "El Libro de los Espíritus" resulta una flor exótica de generación espontánea, lo que no deja de ser una enorme injusticia y un escamoteo a la verdad histórica, esa misma verdad que la cultura de Rivail atendía, respetaba y ordenaba y que Kardec utilizaría un día con óptimos frutos de su intelecto impar.

La Santa Alianza de 1815, dada para servir de garantía al derecho público europeo, es un hito y un hito no respetado tampoco; lo político y lo social europeos debían encasillarse en bases cristianas realmente católicas en su significación de hegemonía de ideas, de conducción y de penetración. En Francia, la Restauración posterior pone de manifiesto que la iglesia remendó su fachada pero la arquitectura interna quedaba indemne resultando, a la larga, uno de los tantos "aggiornamentos" que las jerarquías dominantes efectúan para la exportación. La revolución de 1830 trae el nuevo viento para el propio catolicismo que reclama la libertad religiosa y la teología —con Lacordaire y Montalembert en Francia— se extiende con Moehler y Goerres en Alemania y circula por toda la Europa con los Rosmini, los Contel y otros (Fr. Kraus, "Histoire de l'Eglise", Paris 1898, 10 tomos). La consigna lanzada es "luchar contra el falso sepulcro del oscuro liberalismo", ese liberalismo que "siega al catolicismo como modo de vivir", dando alas a "licencias en nombre de la razón", las "reivindicaciones modernas", el mejoramiento de los bajos escaños de las "clases menesterosas siempre exigentes", el cambio que trae la etapa industrial y sus cuestiones conexas.

Rivail, es obvio remarcarlo, es un gran hijo de su tiempo y se empapa de todas estas cuestiones que tanto gravitan sobre el individuo y forman así la textura social de esos cincuenta últimos años que vive como hombre de su tiempo, integrando la élite de su época, ambientes, personas y circunstancias.

Cuando ocurre la explosión de 1848, Rivail está con su plena madurez conceptual en sus vigorosos 44 años de edad y a pesar de todo, los hechos sorprenden a su centuria última; la política europea, brutal como nunca y repleta de errores en su conducción, por contra-sensu, la enclaustra en sí misma y se revigoriza; estamos ante una frontera de contornos muy fluidos que tiene Rivail ante su mesa de pensador, de didacta y de pedagogo. Se trata de una iglesia que quiere seguir gravitando y no per-

ona sea invocada como entidad; esta paradoja es ya endémica en el catolicismo histórico.

HISTORIA

Ya había pasado, dejando una herida imborrable, la moción Talleyrand expoliando los bienes físicos inmuebles de la organización católica francesa; ya había pasado (julio 12-1790) "la constitución civil del clero" (de 136 obispos, apenas 73) la elección directa del obispado por los electores departamentales y otras medidas de la razón laica para entiblar la conciencia religiosa y —la Historia así lo juzgó— para desencadenar, primera en Francia y luego en Europa, la persecución de las ideas.

En nombre de la razón y de la ciencia positiva, se desata una correntada nihilista de nuevo cuño pero de viejas ideas deicidas. La persecución, de hecho, lleva a los sacerdotes franceses a emigrar a Italia, España, Holanda, Inglaterra, Canadá, Estados Unidos, etc. Queda "exportable" una capacidad insospechada de bienes doctrinarios espirituales e intelectuales que van a rendir perfiles efectivos en otras tierras y dentro de la misma fe (Guillón: "Les martyrs de la Foi pendant la Révolution française", Paris, 1821).

Desde septiembre de 1792 a octubre de 1795, la convención nacional (Marat, Danton, Robespierre) luego de condenar a muerte al rey (enero 21 de 1793) proclama la "definitiva abolición del cristianismo", cambia el almanaque y renueva sus cosas. Pero es indudable que el mundo social y el mundo de las ideas no tienen mucho ni poco que ver con el almanaque. Que nunca usó la nomenclatura el ciudadano Rivail, sea dicho de paso. Sube al estrado la diosa razón y se establece el culto a la igualdad y a la libertad, olvidando la sabia ley pitagórica de que "no se evoluciona por decreto"; se entra, a la verdad, en la esfera descontrolada ("El ateísmo es aristocrático", Robespierre, 1794).

Posteriormente, el Directorio quedó heredero del ateísmo disfrazado de la Convención nacional: de 1795 a 1799, el terror masacró ideas, arrasó convicciones y el discurso de Camille Jordán pasa a ser un emblema tremolando inútilmente entre pares que no eran tales y para un pueblo que —categóricamente— perdía su rumbo religioso por culpa de tirios y troyanos. Viene otro sesgo a posteriori: Napoleón, el Consulado (1799-1804) y el Imperio (1804-1815), que tanto como desea vencer a los austriacos, tanto también desea (¿desea o necesita?), reconciliar a su Francia con el Papa, jefe visible de una iglesia que en su tierra se desangra y consume; con esta Francia carcomida en su médula vital —el sentimiento religioso equilibrado es factor aglutinante de nacionalidad en su más esplendente acepción— y el pueblo apartado, como un invitado de piedra, en julio de 1801 se hace el Concordato entre Bonaparte y Pío VII (Boulay de la Meurthe, "Do-

cuments sur la négociation du Concordat", Paris, 1891). Allí se suscribe y proclama "la libertad y la publicidad del culto católico como exponente de la gran mayoría de ciudadanos franceses". Pero esta salida política tiene muchos resquicios. Aquí tenemos dos muestras: sin permiso especial del gobierno no puede tener lugar ningún concilio de jerarquías en toda Francia, ni tampoco puede la iglesia dar la bendición nupcial si antes no hubo contrato de matrimonio civil ante la ley del gobierno. Los concordancistas, con Napoleón, y los anticoncordancistas, abren otro surco en la iglesia que toma no sólo a Francia, si que también a Bélgica (Lanzac de Laborie, "La domination française en Belgique", Paris, 1895). Obviamente, este resquebrajarse de las estructuras religiosas arman una secta, "la Petite Eglise", que atrae a un determinado sector intelectual y de filiación estructural social nueva, y avanzada dentro y fuera de la iglesia tradicional. Surgen los Stevenistas, los Illuminés, los Blanchadistes, los Filochois, los Dissidents y los nombres de Thémines, de Coucy y muchos otros pasan a ser emblemas de un desflecamiento de lo tradicional que no sabe, no quiere o no puede avanzar. (Ver "Reclamations"). Ese desflecamiento (vocablo del propio Rivail y Saint Simon) lleva hacia el laicismo pero no contencioso, si intelectual, León XII (1820) invoca la unificación, mas resulta inútil el esfuerzo y las heridas sangran. Cuestiones que nada tienen que ver con la verdad religiosa, cuestiones no académicas (el casamiento de Jerónimo Bonaparte, 19 años, casado con la riquísima heredera Patterson, por el abate de Baltimore, en diciembre 8 de 1803) coloca al descubierto, de un lado, el miraje del Emperador y, del otro el del Papa, tan disímiles, no obstante la vigencia del malhadado Concordato, que tantos dolores de cabeza dio al catolicismo francés.

Todos estos candentes problemas que Rivail tenía en su tiempo —y que se intenta resumir— actúan en el pensamiento de nuestro hombre y lo hacen ubicarse de acuerdo a su interpretación: temperalmente afin a los sánsimonianos, en otro orden de ideas, se halla conceptualmente opuesto al error táctico de Comte; es que en Rivail ya actúa la aristocracia espiritual y la capacidad intelectual de los Sardou, Gautier, Saint-Saens, Flammarión, Reynaud, Pezzani, Berlioz, Nus, Gérard de Narval, Gasparin, Roubaud, Meunier, Bois, Vacquerie y muchos otros, enciclopedistas e iluministas, románticos y eclécticos, cientistas y escritores, filósofos y religiosos, todos los que contornean el mundo diario de Rivail, con los que habla, polemiza, discute, afirma y sostiene un verdadero intercambio de ideas y humanismo en función de fraternidad universal. Es de hacerse notar que Rivail siempre postula por la reunificación del hombre y dentro de leyes morales naturales. Poseedor dominante de idiomas, de historia, ideas religiosas y sociales y siempre ubicado en lo que ahora llamaríamos medida psicológica correcta de los

hechos y de los hombres en función de sociedad, el profesor Rivail, cuando aún no era Kardec, se manifiesta como un verdadero humanista. Será éste el signo distintivo de su magnífica codificación.

El problema del cristianismo y la incipiente civilización que ahora llamamos moderna, las rupturas y los cismas en la iglesia católica, las reformas y deformaciones del sentido católico, el humanismo hondo de Erasmo que tanto aprecia, el drama de Savonarola, el martirio salvacionista de Juana de Arco, Lutero y sus postulaciones, los anabaptistas y sus puntos clave sociológicos, las secuelas religiosas en Nuremberg y en Suiza. Más la etapa calvinista luego, Calvino y su proyección hacia los cuatro puntos cardinales europeos: Suecia, Polonia, Dinamarca, Francia, Italia, Noruega, etc., todo ese cambiante, polimorfo y enervante panorama religioso-político-social es sagazmente dominado por Rivail y pasa a ser una enorme cantidad de reuniones, el motivo central de discusiones y mesas de debate.

Francia tuvo su baño lustral con el luteranismo y con el calvinismo y con ella toda Europa, que siempre sufrió y gozó los vaivenes parisienses. Rivail domina la tremenda diferencia que existe entre la vida religiosa, científica, moral y filosófica dentro de la tesitura protestante y la que ondea en el seno del catolicismo; él mismo, en su familia, cuando niño, tuvo esas dos paralelas para probar su templanza, su equilibrio y su sentido común, el hombre de bien que había en Rivail y que fueron luego en Kadec, la base de su mensaje a una humanidad sin norte y sin fe.

Fanatismo e ignorancia, intolerancia y misticismo, la reforma católica desde Adriano VI, el Concilio de Trento (comentado con Nus tan inteligentemente) los conocidos procesos de brujería (la gran quemazón de mediunidades) las congregaciones religiosas nacientes, con hondas implicancias de hegemonía interna y proyección gubernamental en lo externo y el laicismo paralelo al catolicismo, todo ha sido estudiado y analizado fríamente por Rivail en tantas tenidas intelectuales en las reuniones celebradas en su casa o en la casa de dichos amigos, movidos todos por las mismas notables inquietudes de bien general y desinteresadas.

Luego de la paz de Westfalia, adviene la conquista misionera católica de Asia, América, África: todo el orbe geográfico reemplaza las sangrantes lagunas europeas, erizadas de intolerancias e intereses materiales. Hay una acción católica por zonas de auténticas culturas autóctonas, las que generalmente son arrasadas sin piedad, en nombre del Cristo redentor. Rivail domina ese panorama aparente del vigor externo de la religión, pero de verdadera orfandad conceptual interna; franciscanos y jesuitas, pasionistas y redentoristas, la heredad escolástica (de tanta gravitación, como en su momento la patrística) son materiales abundantes en los papeles del profesor

Rivail. Y la teología dogmática, la cuestión de la gracia y el problema mariano brindan precisas reflexiones a Rivail, que Kardec analiza luego en su exégesis evangélica. El jansenismo y el hermetismo eran graves cuestiones colaterales en el problema religioso del tiempo que se comenta y que, juntamente con el quakerismo y el swedenborgismo, visionarios y predicadores, ofrecen a la meditación y a la cultura de Rivail una plena contribución ideológica, pilares inamovibles para cuando Rivail pasa a ser Kardec.

Además, de cuanto se le va expuesto, Kardec tiene en su mesa reseña de las labores del sincretismo y del pietismo, de los aspectos de la Iglesia griega y oriental, de la faz filosófica de las iniciaciones ocultas desde quinientos años antes de Cristo hasta la Revolución francesa y de las creaciones iniciáticas, todas deseosas de cerrar los islotes doctrinarios que chocan —fatalmente— en la infabilidad papal y en los ya enormes intereses materiales de la Iglesia oficializada en tantas partes, como para hacer surgir un panorama nuevo, que pasa a ser lo que ahora llamamos filosofía moderna y, con ella, el fermento de los librepensadores. La ordenación de San Sulpicio no es es ejemplo claro de este evidente vaivén de ideas, que buscan coordinarse dentro y fuera de los cauces religiosos, tan necesarios para una humanidad desorientada que clama, que necesita una doctrina realmente consoladora por la envergadura de sus verdades, no por el mero paternalismo piadoso. Dentro de la misma Iglesia católica, el misticismo, las órdenes bulliciosas, el hermetismo, la escuela de Tubingia, justamente valiosa por su hondura estudiosa, el guntherianismo y toda la literatura filosófica teológica, ofrecen un panorama rico en vetas generosas para estructurar un nuevo mundo de ideas, asimismo nuevas para un hombre cansado de castigos divinos y sediento de justicia retributiva en igualdad de posibilidades.

Esta capacidad religiosa, política, sociológica y filosófica de Rivail hace que Kardec no sea una planta de generación espontánea y nos indica que "El Libro de los Espíritus" no ha nacido al conjuro de un golpe de inspiración; Kardec tiene la subida honra de haber codificado a la Doctrina de los Espíritus; el Espiritismo nace con él, Kardec la da nombre y jerarquía doctrinaria, siempre a la luz de la revelación que coordina y encauza, pero se hace difícil, enormemente difícil, suponer un Kardec aislado de la enorme capacidad intelectual, la gran fuerza moral y el ejemplo vigorizante de ese hombre que se llamó Hipólito León Dénizard Rivail, honra y prez de la mejor intelectualidad francesa de su época y que, con el nombre de Allan Kardec, dió al mundo la luz refulgente de lo que él mismo proclamara tantas veces: **UNA VERDADERA REFORMA RELIGIOSA PARA TODA LA HUMANIDAD, SIN EXCEPCION.**

5to.

ENCUENTRO DE DIRIGENTES ESPIRITAS

La CEA ha convocado a todas las entidades afiliadas y sociedades que aún no revistan como tales, al Quinto Encuentro de Dirigentes Espiritas, que habrá de realizarse durante los días 25 y 26 de mayo del corriente año, en el salón de actos de la Confederación Espiritista Argentina.

Tras una profusa difusión de los motivos que hacen a la razón de este ENCUENTRO, damos una síntesis del PROGRAMA ha desenvolverse durante las dos Jornadas del mismo:

Sábado 25, 8.30 hs.: Recepción y registro; 9 hs.: Constitución de las Mesas de Estudios, a saber: 1) Educación - Enseñanza; 2) Actividad mediúmnica; 3) Relaciones - Comunicación - Difusión, y 4) Reestructuración Institucional. 14.30 hs.: Recepción y registro de asistentes. 15 hs.: Iniciación del ENCUENTRO. 16 hs.: Conclusiones de la Mesa Nº 1. 17 hs.: Conclusiones de la Mesa Nº 2. 18 hs.: Conclusiones de la Mesa Nº 3. 19 hs.: Conclusiones de la Mesa Nº 4. 20 hs.: Sexto Encuentro de Dirigentes Espiritas.

Domingo 26, 9 hs.: Reunión de representantes de Nucleamientos Zonales. 12 hs.: Clausura del Quinto Encuentro de Dirigentes.

NOTA: Los horarios serán estrictamente respetados.

LA GENESIS DE LA MEDIUMNIDAD

HUMBERTO MARIOTTI

Buenos Aires

PREAMBULO

La ciencia y la psicología de la mediumnidad se presentan ante la nueva conciencia filosófica como uno de los temas más profundos vinculados con la persona humana. El mediumnismo es un fenómeno supranormal que se practicó sin las nociones teóricas que toda experiencia objetiva o subjetiva requiere. Se miró siempre su parte externa y sus efectos, pero se descuidó el proceso psíquico del mismo y de las variadas causas que lo determinan.

Pocas veces se han planteado en los períodos posteriores a la aparición del kardecismo las preguntas siguientes:

¿Qué es lo que determina la mediumnidad en el hombre? ¿Qué es un medium desde el punto de vista psicológico y fisiológico? ¿Cuál es la génesis de la mediumnidad?

Antes de proseguir sobre estos importantes temas, debemos dejar sentado que todos ellos han sido esbozados en bloque en casi toda la obra kardeciana, como también por otros autores, entre los cuales se destacaron Geley, Denis, Delanne, Bozzano, etc.

Lamentablemente, no se reparó en la psicología general de la mediumnidad; se descuidó sus aspectos antropológicos, ontológicos y hasta escatológicos. Empero, recalquemos que todas las preguntas señaladas se las encuentra en todo el cuerpo filosófico y científico de la doctrina espiritista. Por eso, el estudio de la psicología y sociología general del mediumnismo se hace una necesidad en momentos en que el conocimiento penetra en zonas profundas del Ser humano.

Todo conocer, pues —máxime si se trata de una ciencia del espíritu— obliga a ser considerado con el imprescindible método que se emplea en las ciencias teóricas y prácticas. El mediumnismo es un fenómeno íntimamente relacionado con la criatura humana, que, como sabemos, se la supone compuesta de una naturaleza esencial y psíquica latente en todo individuo, razón por la cual nos vemos obligados a saber en virtud de qué factores se manifiesta y en qué dimensión orgánica y psicológica se asienta.

Se han dado varias definiciones sobre mediumnidad; se la ha considerado como una facultad sobre la cual nada se ha dicho, ya que una "facultad" está relacionada con el alcance intelectual y potencial del hombre. Se olvidó que si la mediumnidad es una facultad ello impone la necesidad de reconsiderar la constitución de los

cinco sentidos del individuo, es decir, de admitir que la facultad mediúmnica es el resultado de un sexto sentido de la raza y que, con la evolución, se ha desarrollado como señal de una sorprendente extensión psicológica del Ser.

De ahí que la mediumnidad al ser ubicada en el terreno de la psicología obliga a rever la constitución corporal y psíquica del individuo, puesto que si la mediumnidad es una facultad del hombre, está dentro de su evolución y de su desenvolvimiento mental y espiritual.

CONSIDERACIONES EN TORNO A LA GENESIS DE LA MEDIUMNIDAD

Si la mediumnidad, en efecto es una facultad conviene considerar qué relación tiene con la inteligencia del Ser, pues de ello se deduce que no es una facultad orgánica (si es que lo orgánico puede determinar una facultad), sino que pertenece a la constitución fisiológica y psicológica supranormal del individuo espiritual.

La génesis de la mediumnidad no es un funcionalismo orgánico, ya que toda aptitud fisiológica es determinada por el periespíritu. La clarividencia, por ejemplo, es una de las facultades mediúmnicas por la cual se puede ver al mundo invisible; pero no se lo ve por los ojos sino por las facultades del alma. Y este fenómeno que podemos hacer extensivo a las demás facultades psíquicas y mediúmnicas está indicando que la naturaleza de la mediumnidad no es de origen orgánico. Pues estos fenómenos visuales operados por la clarividencia comprueban que pueden verse escenas o seres del mundo invisible con los ojos cerrados, lo que indica que es la organización psíquica del espíritu lo que le permite ver al espíritu encarnado, puesto que si la mediumnidad fuera una predisposición del cuerpo físico no se operaría ese fenómeno de clarividencia con los ojos cerrados.

La mediumnidad al ser una facultad del individuo está revelando que existe en él una naturaleza no física, la cual al superponerse a los centros nerviosos, determina la manifestación de esa potencia del periespíritu o facultad latente del Ser que, con el progreso y la evolución, se irá fijando en él hasta devenir una facultad funcional y normal. En esta teoría estaría basada la tesis de Richet al referirse al sexto sentido de la raza.

Admitir que la mediumnidad, en todas sus fases, es una propiedad fisiológica del organismo es sentar una hipótesis natura-

lista que desemboca, como ya ha ocurrido, en la concepción materialista de las facultades supranormales. Repárese que la misma parapsicología habla de facultades extrasensoriales, es decir, de potencias psíquicas y suprasensibles al calificarlas como propiedades no físicas del individuo.

La mediumnidad es una consecuencia de la constitución espiritista del hombre. El Ser inteligente al estar constituido, antropológicamente visto por un Espíritu, un Periespíritu y un Cuerpo está expuesto a tener relaciones extrasensoriales tanto con el mundo visible como con el mundo invisible. De acuerdo con la constitución espiritista del individuo éste puede entrar en relación con la naturaleza y sus variadas manifestaciones, al punto de poder observar la parte áurica de la misma, es decir que puede ver el sustentáculo invisible de los reinos de la naturaleza.

Y este fenómeno suprasensible de relación con la parte invisible de la naturaleza se da por la esencia psíquica y espiritual del individuo. Lo mismo ocurre cuando esa naturaleza supranormal del ser alcanza un mayor grado de percepción, lo que hace posible entrar en relación con los desencarnados o seres espirituales invisibles.

La funcionalidad de la potencia mediumnica, latente en todo ser humano, se opera por la acción dinámica del periespíritu, pues toda la génesis de la mediumnidad radica en ese **cuerpo medio** que une el espíritu al cuerpo. A mayor desarrollo dinámico del periespíritu mayor intensidad potencial de las facultades mediumnicas. Recuérdese, en consecuencia, que todo el motor corporal está condicionado por el periespíritu y que todo cuanto ocurre en el organismo no es otra cosa que el efecto de la potencia que él ejerce sobre el cuerpo.

El cuerpo, a la luz de la concepción espiritista, no es más que un instrumento físico gobernado por esa entelequia llamada periespíritu, es decir, que es un factor estático y pasivo que adquiere funcionalidad vital, psíquica y mediumnica por el dinamismo que le transmite el Espíritu a través de su organización supranormal.

El concepto de **emancipación del alma** (ver "El Libro de los Espíritus", capítulo VIII, libro segundo) es un importante punto de la ciencia espírita y es sobre esa base que se puede establecer que el ser humano en lo psíquico es un tipo mediumnico y no corporal que, en circunstancias propicias, puede operarse en él la emancipación del alma, que no es otra cosa que una manifestación de sus facultades psíquicas y mediumnicas latentes.

LA TEORIA DEL PARALELISMO PSICO-FISIOLOGICO Y LA MEDIUMNIDAD.

Como bien dijo Richet, desde el punto de vista psico-fisiológico del medium se conoce muy poco, es decir que no se ha realizado una investigación metódica a fondo a la luz de la metapsíquica, ni tampoco en relación con el concepto espiritista del hombre.

Los estados llamados anormales del individuo medium tienen gran analogía con los del hombre de genio, lo cual viene a significar que la mediumnidad es un facultad rayana casi siempre con lo supranormal y en consecuencia con lo no habitual o no común.

Gustavo Geley uno de los grandes teóricos del Ser visto como un dinamopsiquismo esencial, ante esta facultad supranormal se permitió hablar de una raza de mediums, con lo que quiso significar que la naturaleza corporal del individuo no logra explicar las facultades psíquicas ni mediumnicas.

La teoría del paralelismo psico-fisiológica, que reduce todas las facultades psíquicas a las potencias del organismo, no hace más que seguir limitando la inteligencia humana a los cinco sentidos clásicos, sosteniendo el viejo concepto de Locke y de Condillac: *Nihil est intellectu quod non prius fuerit in sensu*, o sea que nada sale de la inteligencia sin entrar antes por los sentidos.

La mediumnidad para la escuela materialista se explica diciendo que es el último residuo de una facultad corporal o fisiológica a punto de extinguirse. Empero, esta definición naturalista está siendo contradicha por la afloración de individuos mediums en los nuevos tiempos. Es decir que las facultades mediumnicas en vez de extinguirse por su origen fisiológico, aparece de continuo en el hombre, lo que vendría a decirnos que no responden a leyes orgánicas como sostiene la teoría del paralelismo psico-fisiológica.

La misma parapsicología está demostrando que Mente y Cerebro son dos elementos distintos, lo que confirmaría la concepción espiritista del individuo como Espíritu, Periespíritu y Cuerpo. De manera que la mediumnidad no responde al organismo sino que su génesis está en el Ser espiritual del hombre y, específicamente analizada, en las propiedades dinámicas del periespíritu.

LA FUERZA PSIQUICA

William Crookes dejó establecida la existencia de la denominada **fuerza psíquica** la cual ha demostrado que en el hombre existe una nueva dimensión psicológica independiente del cuerpo.

La teoría de la fuerza psíquica fue comprobada mediante la exteriorización de la motricidad, o sea de una potencia no física capaz de accionar sobre los cuerpos animados e inertes. Recordemos los casos de telequinesis.

Ahora bien, si del individuo se exterioriza una fuerza motriz, ello estaría demostrando que la teoría del paralelismo psico-fisiológica no es una absoluta realidad ni que los centros nerviosos son los que determinan los hechos psíquicos y los fenómenos mediumnicos. En consecuencia, la naturaleza mediumnica del individuo no sería ni física ni corporal: el cuerpo sólo estaría sometido a la **mediumnización** (be-

llo neologismo aceptado por Kardec) por la participación que tiene con los fenómenos mediumnicos y psíquicos.

Los fenómenos de criptestesia pragmática, entre los cuales se destacan la psicometría y la lucidez sonambúlica, confirman que el cuerpo no es más que una representación celular ordenada y movida por el periespíritu.

En efecto, si el hombre a la luz de la doctrina espiritista es un Ser compuesto de Espíritu, Periespíritu y Cuerpo, las facultades mediumnicas del individuo son una lógica consecuencia de ello, las cuales se hallan en estado latente en todo ser encarnado. Todo el sistema orgánico-vegetativo del hombre está animado y conducido por esa **fisiología y psicología supranormales** de que habló el doctor Gustavo Geley. El Ser esencial por esa potencia psíquica es quien da representación formal al cuerpo; de ahí que toda cualidad somática no es más que el efecto de ese Ser esencial y dinámico sobre el organismo.

EL ECTOPLASMA COMO UNA EXUDACION MOTRIZ DEL ESPIRITU

El fenómeno ectoplásmico es la confirmación de la fisiología supranormal del individuo. Si de ciertos orificios o zonas del cuerpo del medium se desprende esa enigmática sustancia llamada ectoplasma, la teoría materialista del paralelismo psicofisiológico resulta sobrepasada a la luz de la misma ciencia sobre la que pretende asentarse.

El ectoplasma provoca en la anatomía y fisiología normal una verdadera conexión para los cánones oficiales y universitarios, pues es realmente un fenómeno inexplicable desde el punto de vista organicista. Quedaría demostrado así que el cuerpo es una materialización de la sustancia supranormal del individuo psíquico y que todas las facultades orgánicas (si así puede decirse) son la consecuencia de esa sustancia ectoplásmica la cual es la que condiciona —en lo inmaterial— la fisiología y psicología supranormales del Ser, o sea de la Mente y el Yo.

El periespíritu no sería otra cosa que un cinapsiquismo donde se aloja el Espíritu o el principio inteligente del Ser que, a través de numerosas existencias corporales, se desarrolla en lo moral, lo estético y lo espiritual.

Esta neoconcepción del hombre es lo que da base a la visión espiritista de la vida, de la naturaleza y de la evolución. La aparición del ectoplasma es una revolución biológica en el campo de la Historia Natural y obliga al organocentrismo a considerar al cuerpo como una representación celular, pero siempre conducida por la Idea, o sea por las facultades inteligentes del Espíritu.

EL FENOMENO MEDIUMNICO ES UNA MEDIACION ESPIRITUAL DEL SER

Si la facultad mediumnica cumple el papel de mediación espiritual, ello nos obliga a considerarla como una categoría moral del Ser. Cuando la facultad mediumnica se eleva al plano de lo trascendental es que presenta su más alto grado de desenvolvimiento espiritual. Es cuando se eleva a la categoría de **mediumnidad facultada** de acuerdo con la definición de Kardec pues pasa a ser así una nueva facultad para el individuo que alcanza a poseerla. Están muy alejados de los que el mismo Kardec denominó **mediums naturales**, a causa de ser inconscientes de las facultades que poseen. En cambio, los mediums facultados "son aquellos —dice Kardec— que tienen la conciencia de su poder y que producen los fenómenos espíritas por un acto de su voluntad. Esta facultad, bien que inherente a la especie humana, como lo hemos dicho, está lejos de existir en todos en el mismo grado (...) (ver "El Libro de los Mediums").

En efecto, la mediumnidad en sus más variados tipos posee grados morales y espirituales de desarrollo. Los mediums naturales son aquellos que se hallan en un grado inconsciente de lo que ellos representan como individuos mediumnicos. Esta inconsciencia moral de las facultades mediumnicas es la que es aprovechada por el mundo invisible como un agente inmediato y perentorio para sus relaciones con el mundo corporal. Pero es pasiva e inestable puesto que en su funcionalidad no participa para nada la personalidad consciente del medium en el sentido de colaboración con la entidad comunicante. En cambio, el medium facultativo es el que sabe manejar su instrumentalidad psíquica y espiritual y, por consiguiente, colabora inteligentemente con las entidades comunicantes. Es decir, que este tipo de mediums ejerce una función moral de mediación espiritual entre lo visible y lo invisible a causa del grado superior de sus cualidades y facultades físicas, psíquicas y morales.

La mediación espiritual del medium es un acto espírita que pone de manifiesto una nueva condición metapsíquica del hombre: ser el dinamismo que une la dimensión visible con la invisible de la vida universal, es decir, que relaciona el Espíritu de la naturaleza y el Espíritu de los desencarnados con las formas espirituales y sociales de la humanidad.

LA MEDIUMNIDAD NO ES UN FENOMENO MECANICO O INERTE

La mediumnidad, al ser la consecuencia de un desarrollo psíquico-dinámico del periespíritu en relación con el nivel moral, espiritual y estético del Ser, no es un fenómeno mecánico ni inerte. Si la medium-

nidad es, como vemos, una facultad del individuo, ello quiere decir que la voluntad del medium o es pasiva en el sentido de máquina, ya que dicha facultad nos muestra que la voluntad moral participa del fenómeno mediúmnico para encauzarlo hacia elevados fines filosóficos, científicos y sociales.

Cuando el medium sabe por qué es medium su participación en el fenómeno será un acto inteligente y espiritual, pues nada más fugaz e inestable que una facultad mediúmnica determinada por la necesidad imperiosa de la transmisión de un mensaje debido a los esfuerzos de los seres desencarnados

Al respecto, es conveniente considerar que una cosa es la mediumnidad facultada, de que habló Kardec, y otra cosa esa mediumnidad provocada por los espíritus en el momento del fenómeno. En este último caso, el que oficia de medium resulta elegido a causa de las predisposiciones periespirituales y orgánicas que posee, pero mientras tanto hay en él carencia de estabilidad mediúmnica a causa de la ignorancia que posee acerca de la génesis de su propia mediumnidad

El medium facultado es aquel que llega a conocer, lo mejor posible, la ciencia espiritual de la mediumnidad. Sin este requisito el fenómeno mediúmnico resultará inseguro y no podrá demostrar la belleza filosófica y espiritual que posee

El empirismo mediúmnico determinará siempre un tipo de fenómeno vulgar sin relación con la parte trascendental de la vida y de la existencia. Recuérdese que todos los empirismos, en todos los campos, han sido superados mediante la evolución del conocimiento por el método integral de la cultura

El mediumnismo, en todas sus fases, deberá apartarse de ese empirismo vulgar que hace de la Ciencia del Alma un hecho anticientífico y antifilosófico. No es con el feísmo como las facultades mediúmnicas transforman en potencias espirituales y morales del Ser. Pues si las facultades artísticas para su desarrollo demandan cultura y penetración profunda, en la historia y la filosofía del arte, con mayor razón las exigirán las facultades mediúmnicas, partes vivas e inmortales del individuo.

EL PERIESPIRITU Y LAS IMPRESIONES DIGITALES DE LOS MOLDEADOS EN PARAFINA

Los vaciados de parafina producidos por la misma esencia psíquica del medium o por entidades desencarnadas dan prueba del papel que ejerce el periespíritu en el funcionamiento de la llamada fisiología supranormal.

Este fenómeno ectoplásmico de los vaciados de parafina son los que revelan el verdadero origen de la representación celular del individuo y lo que da bases para sostener que toda fisiología normal del ser vivo no es más que una consecuencia psicobiol

lógica de una fisiología supranormal del Ser.

Esto demuestra, en efecto, el papel pasivo y secundario del organismo en los fenómenos de la vida y que toda "predisposición orgánica" no es más que una resultante de la acción que ejerce el periespíritu sobre el cuerpo. En consecuencia, toda potencia orgánica de carácter psíquico tiene su origen en esa fisiología supranormal del Ser por cuya dinámica funcional se operan los más variados fenómenos biológicos.

Las predisposiciones supranormales del organismo son siempre las consecuencias del hombre invisible y nunca del visible. Admitir lo contrario sería reconocer una interpretación naturalista de las facultades psíquicas y mediúmnicas del individuo, lo que irremediablemente desembocaría en el materialismo.

De que la verdadera fisiología del individuo se halla en su naturaleza dinamopsíquica se lo comprueba en los fenómenos ectoplásmicos parciales o totales de órganos materializados. Los casos más convincentes y favorables a la concepción espiritista del hombre y de la vida se los halla en ciertos vaciados de parafina, como ser los de manos, en cuyos dedos se han encontrado los surcos identificatorios de las impresiones digitales. Es decir, que en lo invisible está el verdadero Ser con toda su naturaleza espiritual y hasta personal que es la que determina su fisiología física.

Visto el Ser a través de esta concepción espiritista de la vida, toda predisposición psíquica parapsicológica o mediúmnica depende de esa naturaleza fisiológica supranormal, o sea de la acción del periespíritu sobre las representaciones corporales del individuo.

La mediumnidad, por lo tanto, no es otra cosa que una propiedad de un avanzado dinamismo del periespíritu, lo que obliga a estudiar detenidamente la psicología de la comunicación mediúmnica, capítulo este sumamente importante en las investigaciones estudiosas del mediumnismo.

El hombre es una representación física determinada por el dinamismo en cuya naturaleza superior está instalada la Vida. Esa naturaleza dinamopsíquica del Ser es la que condiciona al organismo psíquica y espiritualmente para las facultades mediúmnicas.

El descubrimiento del ectoplasma representa el conocimiento de una nueva dimensión biológica del individuo, lo que revela que la Vida es un fenómeno teológico que, con el devenir evolutivo, podrá producir una revolución en todo sentido en la condición humana y animal.

La facultad mediúmnica del individuo, cuya génesis se halla en el periespíritu, sería la causa de esa exudación ectoplásmica procedente de esa fisiología y psicología supranormales del Ser. Pero, ¿qué es el ectoplasma?, se podrá preguntar. Con

Concluye en la pág. 27

Retrato de ALLAN KARDEC

NICOLAS J. MORETTI

Arrecifes (Bs. Aires)

Como todos los seres evolucionados de Libra, poseía una constitución física robusta, de anchos hombros, con esa vestimenta tan característica y apropiada al desempeño de sus tareas habituales, como profesor del Liceo Politécnico y magnífico educador, que hacía un juego admirable de pulcritud, seriedad, a la vez que una presencia hacia sus alumnos y en general a sus semejantes.

París siempre se ha distinguido desde las viejas generaciones por su arte en el vestir, razón fundamental que nuestro distinguido profesor seguía esa forma tradicional, pero acompañado por sus rasgos fisiognómicos, en los que podemos apreciar a: Su mentón, cuadrado, signo de fuerza de voluntad y de amor al trabajo; Labios bien formados, índice de equilibrio en sus afectos, amante a los buenos discursos, optimista y positivo; Una nariz grande, muestra de una fuerte personalidad, conciencia del yo y capacidad de realización; Ojos grandes, significado de idealismo, intereses amplios y universales; Cejas bien formadas, que denotan sentido de la imaginación y belleza y poseedor de un frente ancha, en cuya parte superior nos anuncia el tener una mente realista, práctica y sentido concreto y su parte inferior índice de idealismo y atención hacia el prójimo, constituyendo el triángulo entre los ojos y la punta de su nariz, el de una persona equilibrada y adornando estas facciones, sus patillas largas, su bigote y su pequeña barbita, que le daban una herencia de magistrado y por lo tanto amante de la justicia.

Tanto andar dentro del terreno de la educación, ofrecía la particularidad de adaptarse a todas las circunstancias en vez de ofrecerles resis-

cias, por lo que había adquirido el don de la diplomacia. Esta comprensión hacia sus educandos, ayudándolos con consejos o apoyándolos moralmente, armonizaba con la intuición de la justicia en el más amplio sentido de la palabra, como fuente de toda felicidad, imprescindible fundamento de toda la existencia digna y que lo dejaba traslucir ante su insistencia sobre la instrucción o educación pública, base imprescindible para toda nación progresista, en todo influyente miembro gubernamental.

Había demostrado hasta ese entonces, poseer un carácter de naturaleza refinada, con cualidades de raciocinio y lógica y grandes facultades para el estudio de las ciencias superiores. Pensador profundo, buscaba incansablemente variadas ocupaciones donde su exuberante imaginación le permitían emplear sus facultades. Su vocación máxima fue la enseñanza en todas las ramas del saber, excelente profesor, poseedor de la facultad de compenetrarse del modo de pensar de los demás, y de por sí un psicólogo natural y un maestro en el arte de presentar las cosas en forma agradable al que lo escuchaba. Por naturaleza propia, poseía un espíritu crítico, calculador, buen razonador y excelente sentido de lo práctico, pensador en grande, usa la inteligencia, el método y el esfuerzo organizado. Toda una fuerte personalidad, de 44 años, nos habla de por sí, poseedor de una envidia y fuerza de voluntad inquebrantable en conseguir sus objetivos que serenaba su intenso pensar la figura inconfundible de su querida compañera, su querida Amelia, ya con 16 años de vida matrimonial y que ejercía sobre él, el índice de confianza natural ante tanta inquietud en esa mente exuberante.

HONDURAS

Continúan con todo entusiasmo los preparativos de la 6ª Conferencia Regional Espirita de la CEA, a celebrarse en la ciudad de Tegucigalpa, los días 15 al 19 de mayo, del corriente año.

El envío de Ponencias y Adhesiones, a nombre de la Comisión Organizadora, que preside el hno. José Aguilar, calle 4 Colonia Soto, Comayagüela, D. C. Tegucigalpa (Honduras).

De Argentina viajará una nutrida delegación de miembros de los actuales organismos de la CEPA.

MEXICO

Durante los días 19 al 24 de agosto próx. pasado, en la ciudad de Monterrey (L. N.), organizado por la Asoc. Civil Mut. "Allan Kardec", de Estudios Psíquicos, que presi-

de el hno. Joaquin Escobedo Osorio, se llevó a cabo el XIX Congreso Nacional Espirita, cuya mesa que presidió las deliberaciones, ilustra la fotografía que se publica.

El suceso constituyó una prueba más de reafirmación idealista en la ciudad de Monterrey, en el norte del país mexicano.



LIBRO RECIBIDO

CATALOGO DE SELLOS ESPIRITAS DEL BRASIL, por Mario Duprat Fiuza. Edición del autor. 16 págs. Río de Janeiro, 1972 (Brasil).

En el mundo de la filatelia es el primer trabajo que aparece totalmente consagrado a sellos exclusivamente espiritas. Lo integran seis estampillas únicas en el mundo, donde la temática es absolutamente espiritista, gloria que corresponde al Espiritismo del Brasil, que por su fuerza, extensión y realizaciones, ha conseguido de la Secretaría de Correos la emisión de tales sellos.

El presente Catálogo es una síntesis histórica y biográfica, a cargo de un enten-

dido de la materia. El autor es miembro del Club Filatélico del Brasil; Asociación Brasileira de Periodistas Filatélicos; Asoc. Brasileira de Filatelia Temática; etc., etc.

Los seis sellos espiritas únicos en el orbe, son: 1º, Centenario del Libro de los Espiritus (18/4/1957); 2º, Centenario del Nacimiento de Luis de Mattos, fundador del Espiritismo Racional y Científico Cristiano (3/1/1960); 3º, Centenario del Evangelio según el Espiritismo (18/4/1964); 4º, Centenario del nacimiento de Leoncio Correia, espirita y destacado poeta, escritor, periodista, educador, político, etc. (1/9/1965); 5º, Centenario de la Desencarnación de Allan Kardec (31/3/1969); y 6º, Centenario de la Prensa Espirita del Brasil (26/7/1969).

Valioso y oportuno aporte en el campo de la filatelia el presente Catálogo, y motivo de particular alegría para los espiritas de todo el mundo.

N. C.

Encuesta de

La Idea

Responde:

MARIO ESUSY

Cir. 5º, Sec. 1ª, Man. 6. Chalet 7
Ciudad Evita - La Matanza
Prov. de Buenos Aires)

Pregunta:

1º — ¿Qué opina Ud. del estado actual del Espiritismo en la Argentina?

Respuesta:

Opino que en gran medida el Espiritismo ha avanzado cuantitativamente. A diferencia de otros tiempos, la población no es indiferente a este llamado y por lo contrario "acerca su oído" queriendo saber qué aspectos encierra este conocimiento que llama la atención.

Es evidente que la Ley de la Evolución impele a todos a la búsqueda de nuevas formas de existencia. A la vez nos sentimos inducidos por factores imponderables que la generalidad presente que sólo a través de este conocimiento, podrá encontrar lo que busca o que dé sosiego a su Espíritu.

Es natural que experimente ese atractivo o sugestión en un momento dado de los milenios de existencia, si tenemos en cuenta que poseemos un psiquismo que debe eclosionar tarde o temprano.

Esa sugestión imprecisa se transforma en un impulso creciente del alma, a semejanza de cómo la sed lo es para el organismo físico o mejor aún, de cómo el efecto de la presión ejerce en un recipiente que ha sido sometido a ciertos grados de calorías producidas por el fuego.

Pienso que dentro de esta síntesis filosófica, se encuentra aquella frase muy usada en nuestros días y que tiene diferentes variantes, que dice: "Los tiempos han llegado".

No obstante, ¿cómo se puede hablar a alguien de los efectos de una fruta —una naranja— por ejemplo, sin que haya probado su gusto o ni siquiera la conozca?

¿Qué pretendo significar con este simbolismo?: que la **difusión** de la Doctrina es una exigencia del momento.

De esa misma frase podemos deducir también que, las religiones clásicas que sirvieron para sustentar siglos de transición en la evolución humana donde más predominaba el misticismo que lo racional, va quedando totalmente superada aunque todavía queden resabios.

En nuestros días el dogma no resuelve nada y una muestra de lo que decimos se

verifica observando las numerosas escuelas de enseñanza común en lo primario y secundario anexadas a las tareas eclesiásticas con el nombre de escuelas parroquiales, como un recurso de poder sostener algo que ya no se sostiene, porque no tiene base.

Es asimismo un intento de desafío hacia la ley de la Evolución, por mantener ideas y principios religiosos que prácticamente han caducado.

Los Congresos, Reuniones de Dirigentes y Mesas Redondas que se han venido realizando en los últimos años hasta nuestros días, destinados a promocionar el Ideario Espirita, han cumplido un eficiente cometido.

Han despertado el interés de buen número de adherentes y el entusiasmo por la Doctrina y sus bases fundamentales: la Reencarnación, la Supervivencia, su Filosofía trascendente y sus Mensajes de origen espiritual.

Esos eventos también han fortalecido los conocimientos de la masa Espirita, posibilitando aquietar el interés del público profano y llamando la atención e interés de los medios de comunicación, aun cuando un poco lejos todavía de lo que el contenido Espirita merece.

2º — Si Ud. cree posible un mayor progreso del Espiritismo en nuestro país, ¿qué aconseja hacer para realizarlo?

Respuesta:

Comenzaré por decir que el movimiento Espirita, en particular, el que se encuentra nucleado alrededor de un organismo central integrado por las mismas sociedades que lo representan en común, está reclamando a manera de una exigencia imposterizable, que todas y cada una de esas Sociedades, se adapten a una "uniformidad" y a una "organización" en los trabajos.

¿Haciendo uso de un simbolismo: un reloj podría dar la hora, si sus ruedas o engranajes funcionaran a diferente velocidad, según su antojo, punto de vista privado, sus caracteres y sus personismos?

Es por ello, condición ineludible que no solamente los "aspectos externos" o "formales" estén agrupados, sino mucho más el "interior espiritual" de cada dirigente, capaz de "renunciamento" si fuera necesario; de anteponer el interés y futuro del Ideal a su personismo y capaz más de amor a la causa, que a su propia figuración.

Por lo frágiles que suelen ser estos aspectos de la vida humana y sus veleidosas mentes, es que con buen criterio los her-

manos espíritas del Brasil, país que he visitado hace pocos meses, desarrollan en forma frecuente e ininterrumpida, su devoción por la lectura y comentarios del Evangelio.

Quiero dejar claramente expresado que no se realiza —como algunos podrían suponer— en obediencia a factores místicos, sino porque ese Mensaje de alto contenido espiritual los fortalece y les esclarece sus motivaciones morales, a semejanza del "agua limpia" momentos después que ésta se ofreciera sucia o turbia, por efectos de un agente imponderable.

Aquel mensaje espiritual poco profundizado entre nosotros, les hace las veces de campana de atención, lo mismo que de advertencia.

De atención, porque cada dirigente aunque crea que sólo él sabe lo que piensa y cuáles son sus verdaderas intenciones y no las que aparenta, estas últimas a poco que las piense y las ejecute, ya quedaron grabadas en su Ser para siempre, de manera tal que deberá rendir cuentas ante su propia conciencia, que es como decir, ante Dios, respecto de las motivaciones de sus actos.

De advertencia también, porque nadie puede dejar de tener muy en cuenta que en nuestro materializado plano de vida, es de exigencia "obtener" la protección espiritual para el logro y alcances de nuestros desplazamientos y sanas aspiraciones, más aún si éstas son de orden espiritual, con miras al trascendente futuro de nuestros espíritus.

Pero solemos olvidar, no dar importancia o ser indiferentes a saber que todo lo que existe, se encuentra regulado por leyes espirituales que no se pueden dejar de lado o no se pueden burlar, sin que no produzcan sus propios efectos, no siempre medidos o asimilados suficientemente.

Y a propósito, debemos considerar y tener "muy en cuenta" la existencia de ese otro "mundo invisible" de seres negativos, que viven acosados por las impurezas de sus sentimientos que tratan de transferir a los demás, como una forma de descargarse de ellos y liberarse de las ideas malévolas que sostienen producto de su ignorancia espiritual.

Esos seres con mayor o menor inteligencia, pero si con astucia, se mueven como sombras invisibles entre los humanos alejados de la moral, las buenas costumbres y toda esa normativa de existencia que traduce el Mensaje dejado por ese espíritu superior: Jesús de Nazareth.

En ese plano invisible de seres negativos que podemos encontrar alguna semejanza con el de los microbios por el daño que procuran hacer, se movilizan atraídos por la Ley de afinidad.

La no observación a los ojos comunes de sus presencias, en mucho les facilita su actividad y movimientos generalmente "motivados" e "incentivados" por las mismas ideas y líneas de pensamientos que tuvieron en la Tierra y la mayoría de ellos dispuestos a luchar y desarticular toda ac-

ción o labor humana, cuyo destinatario sea el Bien.

Forman grandes grupos estos seres destructores de lo bueno, como suele suceder en nuestro plano físico, pero con la ventaja de aquéllos, al poder observar nuestras ideas y movimientos y atacando o socavando aquellos flancos morales que quizás aún débiles, de nuestras pasadas peregrinaciones de vidas anteriores.

¿Qué nombres podemos dar a esos posibles flancos morales débiles? Amor propio, vanidad, orgullo, obstinación, personalismo, intransigencia, figuración.

Aunque no lo pareciera, esos imponderables tienen su propia gravitación en el progreso y actividad del Espiritismo y los espíritas en particular y en toda la sociedad humana.

Por esto, si quisiéramos tener una "muestra" de la proyección moral de lo que estamos analizando en bien de nuestras actividades en el campo Espirita, nos bastaría recordar aquella frase que dice: "Antes de que ores, vé y reconcíllate con tu hermano".

Deduzcamos que de una conducta noble y moral ofreceremos no digo inmunidad a esos asedios o acechanzas de esos agentes invisibles negativos, pero si opondremos una buena resistencia.

Al respaldo moral que con su conducta debe ofrecer todo buen espírita para que las leyes espirituales graviten en el progreso de la Doctrina Espirita en armonía y concordancia con lo señalado, ¿qué otros aspectos podemos citar?

A) **Actos de caridad o solidaridad:** Práctica en sus diferentes formas, de asistir a los desposeídos.

B) **Difusión:** Cada sociedad debe contar con una subcomisión para este fin.

C) **Preparación de elementos:** Destinados a constituirse en colaboradores.

D) **Visitas:** Periódicas entre las sociedades, con el objeto de producir un intercambio de los conocimientos y las prácticas.

E) **Renovación de Comisiones Directivas:** La experiencia y lo insinuado en cada oportunidad de renovación de comisiones, acredita aconsejar o recomendar se modifique el actual sistema de elecciones.

La usual "lista única" deja que deseear, porque carece de los "alcances" que se desean en todas las instancias y no responde sustancialmente a una forma superior de lo democrático, pues se presta a confusas tergiversaciones.

En oportunidad de una asamblea con ese fin, todos los presentes y los que no —por carta— pueden postularse anotando sus nombres en un pizarrón y seguidamente votarse secretamente por medio de papeletos.

El número de los más votados, corresponderá al número de integrantes de la comisión a elegir, en orden decreciente, comenzando por el cargo de Presidente.

Si se desea y sólo para este cargo, podrá hacerse una terna de cuatro de los más

Sigue en la pág. 29

"No hay peor cuña que la del mismo palo"

SALVADOR MARINO

Buenos Aires

Un sacerdote cuyo segundo apellido nos recuerda al grande y satírico escritor español de fines del siglo XVI y principios del XVII, se ha dado a la entretenida tarea de emprenderla contra el Espiritismo, que en un y vuelca sus opiniones a través de los medios de difusión, que en un país libre como el nuestro, tiene a su alcance: prensa-radio y televisión.

A los Espiritistas, los ataques que pueden dirigirse a la **Ciencia de observación y doctrina filosófica**, que eso es el Espiritismo codificado por Allan Kardec, no nos preocupan en lo más mínimo y, como muy bien dice el recordado autor, "cada uno es completamente libre de aprobar o criticar los principios del Espiritismo, de deducir de ellos las buenas o malas consecuencias que se les antoje; pero es un deber de conciencia paratodo crítico serio, el no decir lo contrario de lo que es, y para ello la primera condición, es la de callar sobre lo que se ignora".

No es nuestro propósito polemizar. La muerte física es una simple transformación de una vida eterna que prosigue, y cuya inmortalidad personal se demuestra a diario mediante los fenómenos paranormales, fenómenos que no nos pertenecen en exclusividad a los Espiritistas, pues se producen, queramos o no, en todos los rincones de la Tierra y en todas las capas sociales, dentro de la más humilde choza como en el palacio más majestuoso, sin distinción de razas y creencias religiosas o filosóficas.

La universalidad de las manifestaciones de los espíritus es tan avasallante, que aplastan por sí mismas, toda oposición, por consiguiente, no necesitan de nosotros los Espiritistas para su defensa. Engramos ya en el conocimiento científico y razonado de ese mundo extrafísico, poco conocido aún, pero no por eso menos real, que la Ciencia, venciendo poco a poco muchos y grandes prejuicios, va haciéndose cargo de ellos con el nombre de Parapsicología, como en otro tiempo lo fue con el de Mesmerismo, Magnetismo, Metapsíquica, etc.

Es ridículo, está fuera de tono y es de muy mal gusto, volver a una polémica que el adelanto científico del momento, ha arrumbado en el antiguo desván de los trastos viejos y que sólo el oscurantismo religioso de otras épocas, pretente, ilusoriamente, revivir.

Pero si bien es cierto que no tenemos el deseo de enfrentarnos al distinguido sacerdote, creemos de nuestro deber aclarar que su condición de tal, no representa en modo alguno la opinión general de los sacerdotes, más aún, que es contraria al pensamiento de la Iglesia. De ahí el título de esta colaboración.

Vamos a fatigar un poco a nuestros lectores con algunas citas: El presbítero J. Bonatto ha escrito un libro titulado "RELIGION y MORAL", cuya publicación ha sido autorizada por los altos cuerpos y dignatarios censores de la Iglesia, y que provienen del Seminario Salesiano de Bernal, provincia de Buenos Aires, donde hace pocos años era texto de estudio y, posiblemente, lo siga siendo.

Tomamos la página 140, y he aquí sus conceptos: "Entiéndese por espiritismo la comunicación con los espíritus de ultratumba."

Definición de carácter general, sin particularización, que puede ser aceptable y que se complementa a continuación, con esta expresiva afirmación:

“Es cosa indudable que los espíritus intervienen en las cosas humanas y que los hombres han intentado y han logrado establecer comunicación con ellos.”

¿para refirmar este concepto, explica:

Lo demuestran: 1º) La historia sagrada y profana, al enseñarnos que ya en los tiempos más remotos había adivinos y pitonisas. 2º) Las leyes de la Iglesia contra la magia y la hechicería; 3º) Los relatos evangélicos e históricos referentes a la posesión diabólica y las respectivas prescripciones del ritual; 4º) Los relatos de algunos misioneros, quienes aseguran que los idólatras vinculan su culto a unas maravillosas prácticas diabólicas, consiguiendo de sus divinidades oráculos y otras muy variadas manifestaciones.”

Satisfecho nuestro buen Presbítero con las razones en que basa su conclusión, concluye con esta estupenda declaración:

“Es, pues, cosa comprobada que existe un espiritismo; existe en la mente de los que intentan comunicar con los espíritus, y existe en la realidad de los hechos.” (sic).

Pero, sigamos un poco más en la amable compañía del autor que, después de explicar en forma muy aceptable lo que es un médium, pasa luego, demostrando que conoce la materia, al detalle de los hechos:

“...levitación de la mesa, movimiento espontáneo de objetos, mesas, muebles, utensilios que se desplazan, instrumentos musicales que suenan sin que nadie los toque, sensaciones de manos invisibles que tocan, traslados de objetos de una habitación a otra; desaparición e introducción de objetos de una estancia herméticamente cerrada; aparición de fantasmas o de sombras humanas impalpables pero capaces de ser fotografiadas y dejar alguna huella de sí.”

A esta sensata observación, le sigue la justa y valiente afirmación:

“Con todo, considerados en conjunto, tales hechos no pueden ponerse en duda y dan lugar a una muy seria cuestión en torno de la naturaleza de los mismos.”

Continúa luego con los fenómenos de orden intelectual, y son sus propias palabras:

“...médium que da unas respuestas que no podría dar en estado normal; manifiesta cosas ocultas y anuncia la muerte o la enfermedad de una persona ausente; disputa sobre ciencias desconocidas; habla en idiomas jamás aprendidos y revela secretos íntimos, que el interesado nunca habría revelado a persona alguna.”

“No todos esos hechos son igualmente ciertos. Al leer las reseñas de las sesiones espiritistas, conviene tener muy en cuenta la alucinación de los concurrentes y el fraude, consciente o no, del médium.”

Aún cuando con lo expuesto hasta aquí, ya se haya cumplido nuestro cometido, no nos podemos sustraer al deseo de publicar algo del **“Juicio Moral del Espiritismo”**. El Presbítero Bonatto transcribe el **decreto del Santo Oficio** de fecha 24 de abril de 1917, que contiene la opinión oficial de la Iglesia Católica Apostólica Romana sobre este aspecto de nuestra filosofía, y que pocos Espiritistas conocemos.

“A la duda si es lícito con intervención del médium, como le llaman, o sin ella, empleando o no el hipnotismo, asistir a cualquier conversación o manifestación espiritista, aunque tengan apariencia de decencia y piedad, ya preguntando a las almas o espíritus, ya oyendo sus respuestas, ya mirando tan solamente, aún protestando tácita o explícitamente no querer parte alguna con los malignos espíritus, la S. C. respondió **“negativamente en todos los extremos”**. Hasta aquí el decreto.

Y vamos de sorpresa en sorpresa: Veamos la interpretación que el inefable Presbítero J. Bonatto hace del citado decreto y el juicio que le merece:

“Este decreto dio un golpe certero al espiritismo en cuanto pretendió establecer comunicación, entre los hombres y los espíritus malos (!). Sería, con todo, un error querer ver en dicho decreto un juicio doctrinal acerca de la naturaleza y las causas de los fenómenos espiritistas o medianícos. **La Iglesia no afirma que los espíritus malos intervengan en las prácticas espiritistas;** le basta saber que pueden intervenir en ellas y que las sesiones espiritistas son incentivo de esa superstición. Es, además, innegable el daño enorme que en todo caso produce el espiritismo. Además de perturbar la mente y la conciencia, la práctica asidua del espiritismo degenera en una necesidad irresistible, en una pasión morbosa, que conduce a verdaderos y propios desórdenes mentales y constituye un peligro para la fe y las buenas costumbres. De aquí la conveniencia del citado decreto.”

No olvidemos que detrás del buen Presbítero están las censoras autoridades de la Iglesia, a las que debe hacer ciertas concesiones y tenemos la impresión de que tiene que hacer equilibrios para no desatar contra él el peso de la autoridad superior. Con todo, consigue su objetivo y sale más o menos bien cohonestando su propia opinión con la oficial, y dice:

“En resumen: El medianismo, ejercido con finalidad espiritista, o sea para establecer comunicación con los espíritus, es ilícito; aplicado para obtener resultados ciertamente superiores a las fuerzas naturales, es también ilícito; restringido a sus naturales límites y excluyendo toda intención de comunicarse con los espíritus (!), no puede llamarse ilícito en sí mismo, pero **la Iglesia lo prohíbe a aquellos que no tienen serios y especiales motivos** a causa de los gravísimos peligros morales y físicos que del mismo se originan.”

Mucho habría que decir sobre todo esto, pero no es el objeto de este trabajo.

Nos hemos tomado toda esta molestia para ilustrar a nuestro estimado crítico, el sacerdote que ostenta como segundo apellido el del grande y satírico escritor español.

La Iglesia, señor, por intermedio del presbítero J. Bonatto, certifica:

“Que existe un espiritismo en nuestra imaginación y existe en la realidad de los hechos. Que hemos intentado y logrado establecer comunicación con los espíritus, y que ello no puede ponerse en duda.”

Además, por si esto fuera poco, también sostiene que:

“La Iglesia no afirma que los espíritus malos intervengan en las prácticas espiritistas.”

Sin duda alguna: “No hay peor cuña que la del mismo palo”.

¿Por qué Fuma Usted?

Si fumar es sucio.

Si fumar es molesto para quienes están a su lado.

Si fumar es mal oliente.

Si fumar es una fisonomía grotesca.

Si fumar es ingerir alquitrán can-

cerígeno.

Si fumar es costumbre de salvajes.

Si fumar es observar un veneno triple.

Si fumar es transformar una fortuna de miles de pesos en humo y enfermedades.

Y, sobre todo, ¿por qué fuma usted, que es un ser humano y que se cree un ser superior, si el humo del tabaco es resistido por todos los animales, que —según usted— son seres inferiores?

Recordación de nuestro Maestro ALLAN KARDEC

El 31 de Marzo de 1974 se cumplieron 105 años de la desencarnación del Maestro Allan Kardec, codificador del Espiritismo.

En la fecha, aquí en Argentina, y simultáneamente en centenares de entidades y publicaciones espíritas del orbe, se recuerda el tránsito de tan egregio Espíritu del plano físico al espacial. Por ello, todos los espiritistas que de verdad se han identificado con el Maestro, tributan en esta oportunidad el profundo reconocimiento por la Obra legada, en rigor, real SUMA de enseñanzas para el espíritu del hombre.

Más esta recordación del gran misionario que fue Kardec no lo es en el homenaje a su memoria exclusivamente, ni en la reiteración de conceptos de exaltación y gratitud; tampoco en nueva reproducción de su biografía personal, ni caer en la acostumbrada repetición de frases desprovistas de las connotaciones que las torne siempre vivas y rectoras.

Nuestra presente recordación será recordando aspectos no siempre tenidos en cuenta por el adeptado y pensamientos que fundan toda una filosofía del verdadero practicante espírita.

Comenzamos, pues, con el juicio de verdad sustentado por el Maestro, a objeto de no incurrir en error y legitimar cuanto el Espiritismo como Saber, establece:

"No nos erguimos en árbitro supremo de la verdad y a nadie decimos cree en tal cosa, porque nosotros así decimos. Nuestra opinión no pasa de ser a nuestros ojos una opinión personal, que puede ser verdadera o falsa, dado que no nos consideramos más infalibles que cualquier otro" (A. K. *El Evangelio según el Espiritismo*).

Tal afirmación revela la profundidad y seriedad del pensamiento kardeciano y la admisión por sí de la relatividad de los conocimientos. En otros términos, el Espiritismo en cuanto es un Saber, posee una parte de la Verdad, sin duda, de extraordinaria magnitud, en cuanto configura una auténtica revelación respecto de lo que hasta la aparición del mismo, fue desconocido, ignorado, tergiversado u ocultado. Pero siempre, una parcela de la Verdad total o absoluta.

Ello lleva a los espíritas a cultivar la prudencia en orden a sus afirmaciones y a ejercitar el hábito de profundizar el conocimiento verdadero de las cosas. Lo contrario supone caer en falsedad o error, cuando no en fanatismo.

Nunca más vigente esta recomendación del Codificador:

"Mirad y observad todo; porque seguramente no lo habéis visto todo" (A. K. *Libro de los Espíritus*).

En esta recordación recordamos el carácter racional, universalista y progresista del Espiritismo, como el método empleado por el Maestro en la elaboración de la Obra base de la doctrina. Apeló al concurso de todas las disciplinas del Saber de la época, se sirvió de las ideas contenidas en éste y sustentado en las enseñanzas de los Espíritus comunicantes, recurrió al procedimiento de la confrontación, que diera por resultado la veracidad de todo aquello que por vía de revelación fue recibido.

De donde, señalamos nuestra correspondencia total con el pensamiento, método y objetivos del Codificador, presente en la siguiente definición:

"El Espiritismo no eleva, pues, a principio, sino lo que es demostrado con evidencia, o lo que resulta lógicamente de la observación. Tocando a todas las ramas de la economía social, a las cuales presta el apoyo de

sus descubrimientos, siempre se asimilará todas las doctrinas progresivas, de cualquier orden que sea, que hayan llegado al estado de "verdades prácticas" y hayan salido del dominio de la utopía; sin esto se suicidaría, pues cesando de ser lo que es, desmentiría su origen y su objeto providencial."

"El Espiritismo, marchando con el progreso nunca se desbordará; porque si nuevos descubrimientos le demuestran que está en el error sobre un punto, se modificará sobre ese punto. si una nueva verdad se revelara, la aceptaría". (A. K., *El Génesis*).

Dicha afirmación kardeciana caracteriza la universalidad del Espiritismo y la dinámica evolutiva de su conocer y quehacer. Encerrarse herméticamente en los confines de la obra del Maestro y no trascenderla para acrecentarla con las aportaciones del progreso del Saber general, es no comprender y traicionar esta categórica sentencia del grande visionario de Lyon y sumirse en quietismo doctrinario, equivalente a un suicidio ideológico, acorde con la propia expresión del Codificador.

Por ello recordamos esta aptitud filosófica de todo verdadero adepto espírita: Avanzar siempre en el conocimiento de todo cuanto Es y se Da, y acrecentar la cultura espírita con los aportes de la cultura universal. Así ubicado y preparado el hombre, en la búsqueda incesante de la Verdad, alcanzará el esclarecimiento de su propio gran misterio: conocerse en su esencialidad espiritual y eterna.

Esta condición racional y progresiva del Espiritismo, hace recordemos la permanente advertencia del Maestro referente a la autenticidad de las comunicaciones y decidirse siempre por el rechazo de diez verdades antes que aceptar una mentira.

Advierte claramente que en

"cumplimiento de los designios del Creador, no podía la Doctrina Espírita ser obra de un solo espíritu ni de un solo médium". (A. K., *El Evangelio según el Espiritismo*).

Esta prevención implica todo un método de investigación en la práctica de la mediumnidad y relaciones con el mundo de los Espíritus. No aceptar nada que no haya sido previamente sometido a los recaudos de la verificación y autenticidad de las comunicaciones. Es imperativo de la hora que vivimos en el ámbito de lo estrictamente espiritista estar alertados sobre el origen y legitimidad de lo mucho que circula y se atribuye a fuentes espirituales.

Es dado registrar una verdadera infestación de mensajes y libros de naturaleza mediúmnica, firmados por entidades de nombres sonoros o exóticos y ubicados en planos de elevada jerarquía espiritual. Literatura que enfoca los más diversos temas, trata de las materias más inverosímiles, cuando no incurriendo muchas veces en los campos del vaticinio y revelación del porvenir.

Recordamos al Maestro, sobre el particular:

"Mientras más se reflexiona sobre las consecuencias que resultarían para el hombre el conocimiento del porvenir, más se comprende lo sabia que ha sido la Providencia en ocultárselo. La certeza de un conocimiento feliz le sumiría en la inacción; en el abatimiento ya de uno desgraciado, y en ambos casos quedarían paralizadas sus fuerzas. He aquí porque el porvenir no le es revelado al hombre más que como un fin que debe alcanzar con sus esfuerzos; pero ignorando la serie de peripecias porque ha de pasar para lograrlo." (A.K. *Libro de los Espíritus*).

Y vemos cómo hoy esta exhuberante literatura de origen mediúmnico, no solo profetiza acerca del futuro del hombre, sino que alcanza también al planeta y el mismo Universo a que pertenece.

De donde, recordamos en esta recordación la cita del Nuevo Testamento a que apela Allan Kardec, para fundamentar esta indiscutible postura doctrinaria, hoy tan olvidada por los practicantes espíritas:

"Amados, no creais a todo espíritu, sino probad los espíritus si son de Dios; porque muchos falsos profetas son salidos en el mundo" (S. Juan, Epíst. 1º, Cap. 4, vers 1)

Además, esta abundancia de productos atribuidos a los Espíritus y obtenidos por vía de la mediumnidad, está invalidando a aquellos otros genuinos, de autenticidad comprobada.

Definitorio es el pensamiento kardeciano:

"Los fenómenos espíritas, lejos de acreditar los falsos cristos y los falsos profetas, por el contrario, vienen a darles el golpe de gracia. No pidáis al Espiritismo ni milagros ni prodigios, porque declara formalmente que nos los produce... El Espiritismo viene a revelar esa otra categoría mucho más perniciosa de falsos cristos y de falsos profetas que se encuentran, no entre los hombres, sino entre los desencarnados: es la de los Espíritus embusteros, hipócritas, orgullosos y pretendidos sabios, que de la tierra han pasado a la eternidad..." (A. K. El Evangelio según el Espiritismo).

Concluimos recordando en esta recordación de nuestro Maestro Kardec, cual la conducta del espírita practicante frente a las tendencias e inclinaciones de su ser moral, como respuesta única a una segura asimilación de las enseñanzas de la Doctrina de los Espíritus. Corregirse en sus pasiones, modificar sus pensamientos, cultivar las virtudes del bien y la humildad. Ser fuerte ante las soliciaciones del mal y del error. ¿Cómo? Aplicando hasta ahora el insustituible método de la educación.

Sostiene el Codificador:

"A la educación toca combatir esas malas tendencias y lo hará provechosamente cuando esté basada en el estudio profundo de la naturaleza moral del hombre" (A. K. Libro de los Espíritus).

A ciento cinco años del retorno al mundo invisible del Espíritu de Leon Hipólito Denizard Rivail —Allan Kardec—, y a ciento diecisiete años de la aparición de su primera obra: El Libro de los Espíritus, decimos y afirmamos que el Espiritismo constituye una verdadera doctrina filosófica y ética para el devenir moral y espiritual del hombre.

Siendo doctrina todo aquello que es objeto de enseñanza o lo que puede ser enseñado, la realidad del Espíritu inmortal, base de la filosofía espiritista, representa su principal Verdad a enseñarse y ser aprendida por el hombre.

Por lo que, en esta recordación, recordamos que el Espiritismo es una Doctrina de Verdad, para total beneficio del espíritu encarnado de la criatura humana, cuando ésta es iluminada por ella.

Esta recordación del Codificador en un nuevo aniversario de su desencarnación, deseamos sea:

NO, un homenaje, pues seguros estamos que Allan Kardec no lo aceptaría;

NO, la reiteración de una biografía más, dado que descontamos todo adepto la conoce;

NO, un repetir las frases de siempre, carentes de vivencia, cuando no la insufla el real espíritu de Verdad y practicidad;

SI, recordar, recordando aquello que nos conmueva en nuestra inercia ideológica y nos señale la aptitud de todo espírita en servicio del Bien y de la Verdad;

SI, recordar, recordando, como vencer en la batalla de nosotros mismos, por educación de nuestra interioridad moral.

Al maestro Kardec, de cierto, habrá de agradarle, en el supuesto de que aún more en la vida espiritual, este modo de pensar y de sentir nuestro, cuando deseamos recordarle en profundidad e identificación con su Espíritu y su Obra.

NATALIO CECCARINI

—COMENTARIOS—

MES DEL LIBRO ESPIRITA

Para los espiritistas latinos el mes de abril tiene una significación especial: la aparición del LIBRO DE LOS ESPIRITUS, de Allan Kardec, y que es la base filosófica de la Doctrina Espírita.

Un 18 de abril, del año mil ochocientos cincuenta y siete, el mundo asiste al advenimiento de una nueva Luz, aquella que los Espíritus a través de sus mensajes recopilados y sistematizados por el Maestro, viene a revelar el verdadero sentido de la vida y para la humanidad que alberga, su origen, naturaleza y destino espiritual.

Nunca más oportuno entonces que haber designado al presente mes de abril, como el MES DEL LIBRO ESPIRITA, por las autoridades de la Confederación Espiritista Argentina, en base a una feliz iniciativa de su Secretaría de Editorial. Y la complacencia experimentada al registrar el eco que la idea ha tenido en casi todas las entidades afiliadas. La mayoría ha vibrado en armonía con el objetivo que se persigue con su celebración, la de dar nacimiento a la Editorial de la CEA con la edición de las Obras Completas, de Manuel S. Porteiro, como con la honda trascendencia que para el Espiritismo tiene la fecha de aparición del primer volumen de la Codificación Kardeciana.

Reuniones, mesas redondas, actos culturales, festivos, etc., todo aquello que posibilita la presencia de los adeptos en torno de un propósito noble: recordar y promocionar el Libro Espírita. Hacer que éste se difunda cada vez más, sea accesible para todos los recursos, ilumine con sus enseñanzas a toda criatura que recorra sus páginas.

Abril este año adviene con una connotación particular para todo el adepto: es el MES DEL LIBRO ESPIRITA. Y esfuerzos, actos, difusión, y entrega plena se conjugan en este servicio por servirle y exhortarlo. Toda la actividad espírita del movimiento que orienta la CEA prestando su colaboración para ser alcanzado este objetivo. El LIBRO ESPIRITA por esta vez, en Argentina, tiene un mes que lleva su nombre. Para todos, ABRIL ha de ser inolvidable, dado que se ha trabajado en favor de un elevado fin cultural.

El LIBRO ESPIRITA fuente de conocimiento y de orientación ética del hombre, echa las bases de la cultura del porvenir y de la nueva sociedad moral y fraterna del mañana.

DESTINO ESPIRITUAL DEL HOMBRE

Son frecuentemente consultadas aquellas enseñanzas dictadas por Espíritus que ya tienen consenso universal respecto de la autenticidad de sus dictados mediúnicos, como así de su conquistada elevación como tales. Son ellos, a modo de ejemplo, Imperator y Rector, el Padre Germán, Emmanuel y André Luiz, el Oriental, etc. Entre muchos así reconocidos, hallamos a Silver Birch, el espíritu indio guía del Círculo de Sesiones, del hogar de Hanner Swaffer, en Londres, cuyas luminosas enseñanzas han sido recogidas en varios tomos y dado la vuelta al mundo, procurando esclarecer el espíritu del hombre y contribuir a la armonía y comprensión entre todos los seres, aflorando en una humanidad mucho más fraterna y feliz.

Desgraciadamente, pocas son las versiones en castellano que nos coloquen en relación con la sabiduría de este Guía Espiritual, pero merced a la editora

"Voz Informativa", de México, contamos con dos volúmenes conteniendo tanta riqueza de conocimientos, y también, a los reiterados comentarios de Herminio C. Miranda, en la revista "Reformador", de Río de Janeiro, tomamos, aunque fragmentariamente, contacto con cuanto nos trasmite desde "lo invisible", el espíritu de Silver Birch.

Motiva este comentario nuestro los esfuerzos del hombre de la tierra por prolongar su estadía en ella, vencer cuanto se opone a este ancestral deseo. llámese enfermedad, vejez, o muerte. Indudablemente que los progresos de la ciencia han posibilitado a la criatura humana erradicar muchos de los azotes que a lo largo de la historia cobraron su cuota de víctimas: pestes, enfermedades virósicas, desastres atmosféricos, etc. Prevenciones, higiene, obras de ingeniería, alimentación, confort, han permitido, al menos, en los países más desarrollados técnica y económicamente, grandes triunfos, y asegurar para el hombre disponer de mayores elementos a su servicio, cuidado de la salud y prolongación de la existencia. Resta, en cambio, grandes porciones de nuestro planeta, en rigor, sus dos terceras partes, que todavía no experimentan estos beneficios y sucumben sus comunidades ante los estragos de la miseria, explotación, hambre y enfermedad. La justicia no ha llegado a esos lugares y no por arbitrariedad divina, sino por egoísmo de los hombres e ignorancia de éstos en cuanto a su naturaleza y destino espiritual.

La sabia palabra de Silver Birch ante estos continuados esfuerzos, desde luego naturales y lógicos, de pretender extender los términos de su vida en el mundo físico, advierte que "el destino del hombre no es alcanzar la inmortalidad terrena". Y repitiendo casi literalmente lo que decía S. Bernardo, que "los hombres tienen la locura de amar sus propias cadenas", esclarece el error de los individuos que se aferran a lo material, trabajando para todo cuanto es de este mundo, como si nunca fueran a abandonarlo, con olvido total de que su finalidad real no es conquistar la inmortalidad aquí, sino donde le corresponde por su propia esencia y trascendencia: en la espiritualidad.

Indiscutible es y sobre el particular la doctrina espiritista arroja suficiente luz, para ser comprendida la razón de la existencia humana, el paso de los espíritus por la tierra en estado de encarnación, a objeto de alcanzar por el aprendizaje, depuración y realización, su verdadero progreso como ser moral y espírita. Por ello, Silver Birch, alecciona, que "el pasaje por la Tierra, en un cuerpo físico, es de extrema importancia para la evolución del espíritu inmortal, pero el proceso renovador de la muerte también es necesario".

Ignorante de esta realidad en cuanto a sí mismo, su razón existencial y objetivo de su propia evolución, hace que el hombre entre en una terrible confusión de valores, resultante del temor ante la idea de la muerte, el fin de todos sus amores y cosas queridas. Tal desconocimiento y miedo hace que se aferre a toda costa al cuerpo de carne que lo sustenta en calidad de ente reencarnado y procure aguzando y perfeccionando toda técnica, prolongar cuanto más su estadía en el mundo de la tierra.

Esta conmovedora verdad observable en la lucha permanente del hombre contra la enfermedad, la vejez y la muerte, justa en correspondencia con el natural instinto de conservación y cuidado responsable del cuerpo que le sirve de vehículo de experiencia en el campo de la materia, puede comprenderse y justificarse en quienes poseen ignorancia de su destino espiritual, pero no halla lógica y excusa en aquellos que admiten la realidad inmortal del ser, su sobrevivencia tras la muerte física. Y así es dado observar a espiritistas, como creyentes y adeptos de doctrinas y escuelas religiosas y esotéricas, padecer de iguales estados negativos en lo mental y afectivo, y se los ve comportándose como si la existencia terrena no fuera a tener término.

Todo afán, todo sentir, todo actuar, lo es en función materia, con olvido total de ese mañana que les aguarda seguro en ese otro plano de vida espiritual.

Y entonces, nunca más oportuno, en esta consulta a los Espíritus de elevación, como lo es el de Silver Birch, recordar su sabia advertencia: "el destino del hombre no es alcanzar la inmortalidad terrena".

AUGE DE LA LITERATURA MEDIUMNICA

Originada en la Comisión Directiva de la CEA y sancionada por el Consejo Federal, ha sido constituida una Comisión Especial para estudio del Libro Mediúmnico y toda literatura que se atribuya al mundo de los Espíritus.

Fúndase esta resolución en la necesidad de tomar recaudos ante el auge que está tomando la edición de libros escritos por vía mediúmnica, como la de folletos, hojas, mensajes, etc., firmados por las más diversas entidades espirituales, conocidas unas, otras no.

De un tiempo a esta parte, sin pretender todavía sospechar en un negocio de editoriales, el mercado lector, principalmente el espiritista, se está inundando de obras atribuidas a los Espíritus y recibidas a través de diferentes médiums.

Se trata, indudablemente, de un fenómeno sociorreligioso. Lo metafísico, cuando elaborado en base a dictados del "más allá", asume para grandes sectores de creyentes el carácter de revelación, y las materias que trata y el pensamiento expuesto sobre ellas, adquieren condición de definitivo.

No vamos a caer en el error de negar la posibilidad de la revelación de los Espíritus a través de la mediumnidad y el inmenso saber que ha sido atesorado a través de sus enseñanzas. La Obra de la Codificación, aparte las ideas y comentarios de Allan Kardec, es realmente un compendio de dictados espirituales, a tal modo, que el Espiritismo aparece en el mundo para beneficio de los hombres, como la "tercera Revelación".

Igualmente, no incurriremos en la equivocación de invalidar cuanto por esta vía ha sido recibido, ni reconocimiento a médiums notables y auténticos, que los hubieron en todos los tiempos. Tampoco ignoraremos la vasta obra del médium Andrés Jackson Davis, o la de Stainton Moses, o la de Chico Xavier, o la de Rufina Noegerath, o la de Rosalía Vázquez de la Torre. La nómina alcanza a decenas de dotados exquisitos, por cuyo intermedio el mundo de los Espíritus hizo llegar sus enseñanzas. Pero, como en todos los órdenes de la vida, paralelamente, aparece aquello que no es auténtico, y trata de aprovechar cuanto lo verdadero ofrece para cubrirse con sus vestiduras.

El Brasil Espírita, por ejemplo, obliga en estos momentos a la necesidad de colocarse en estado de alerta. Una cantidad asombrosa de libros, folletos y hojas con mensajes, provenientes de todos sus puntos geográficos, firmados por apóstoles, o entidades que tuvieron nombradía en la tierra; otras, totalmente desconocidas, y a través de decenas de médiums, los más hasta ahora ignorados, están llegando a nosotros, circulando y sorprendiendo a muchos.

Obras de cuño moral y evangélico, o de carácter revelatorio y profético, o de índole filosófica y científica, como igualmente, una literatura dedicada al mundo infantil, llegan óptimamente impresas y bellamente presentadas, con el testimonio de prefaciadores de turno, como siendo genuinamente de origen espírita.

No sólo del Brasil nos llega esta provisión constante de literatura mediúmnica, sino también de México, abundantes folletos y libros recibidos por vía mediúmnica y muchos de ellos, atribuidos al Maestro Jesús.

Aquí en Argentina, el fenómeno todavía no acusa síntomas de preocupación y decidir a ponerse también en guardia. Pero hubo material que circuló, sobre el cual no abrimos juicio en cuanto a su autenticidad, pero si se registra el hecho, es en bien de un juicio de valores igual para todos.

El Espíritu de Verdad en el Libro de los Médiums, de Allan Kardec, se refiere a las mixtificaciones, o bien sobre todo aquello que pueda inducirnos a error o falsedad. Señala el Codificador que "las mixtificaciones son uno de los escollos más desagradables del Espiritismo práctico" y recurre a los Espíritus en procura de un método o de los medios para resguardarse de ser víctima de las astucias de los espíritus mentirosos. Lo "invisible" responde: "Si acogiesen

MESA REDONDA de la CEA

Durante los días 16 y 17 de marzo, en la ciudad de Tandil (Prov. Buenos Aires), se llevó a cabo la VII MESA REDONDA DE LA CEA, con los auspicios de la SOCIEDAD DE ESTUDIOS PSIQUICOS Y FILOSOFICOS, de esa ciudad, y cuya Comisión Organizadora, presidida por el hno. Pascual A. Forchinitti, cumplió con todos los recaudos que hicieron posible la realización de la misma.

La C. Organizadora estuvo constituida por los hnos. Noemí Leguizamón; Raquel B. de Forchinitti; René Giancaterino; Teresa Forchinitti y Florentino Blanco, y fue ámbito el amplio y hermoso salón de la Sociedad de Estudios Psíquicos y Filosóficos.

El Presidente de la CEA pronunció las palabras de apertura, que se publican en lugar aparte, seguido del discurso a cargo del Pte. de la C. Organizadora, Pascual A. Forchinitti.

Representaron a FESBA, de Mar del Plata, José Cambón; a LUZ, JUSTICIA Y CARIDAD, de Capital, Alfredo Sainz y José Mariani; a ALLAN KARDEC, de Mar del Plata, José Tabarozzi; a JUANA DE ARCO, de Bahía Blanca, Jacinto Izquierdo; al INSTITUTO PLATENSE DE CULTURA

ESPIRITA, de La Plata, Adela A. de Esquivel; al INSTITUTO MARPLATENSE DE CULTURA ESPIRITA, de Mar del Plata, Roberto Leme, Armando González y esposa; al INSTITUTO ARGENTINO DE CULTURA ESPIRITA, de Capital, Santiago A. Sirio y Fernanda de Giancaterino; a la SOCIEDAD ESPIRITISTA CULTURAL, de Tres Arroyos, Victor Hugo Marín; a *[Nombre]*, de San Cayetano, J. Villarreal e hijo; de HACIA LA VERDAD, de Balcarce, José S. Canelas; de HACIA EL PROGRESO, de Lobería, Martín Climent, Alfredo Milesi y José Raúl Arroyo, y de AMALIA D. SOLER, de Mar del Plata, Aldo Marino.

El primer panel, que trató la Función social del Centro Espirita en el hombre y su entorno, fue integrado por los hnos. Santiago A. Sirio, Raquel B. de Forchinitti, Roberto Leme, Juan Cambón y Armando González. El segundo panel, que trató la Función social del Centro Espirita en el Pueblo, se constituyó con los hnos. René Giancaterino, Santiago A. Sirio, Armando González, Raquel B. Forchinitti y Aldo Marino.

La noche del sábado se realizó una interesante reunión con el público asistente, en base a Preguntas y Respuestas.

con reserva y desconfianza todo lo que se separa del objeto esencial del Espiritismo, los Espíritus ligeros no les engañarían tan fácilmente”.

El Maestro Kardec, previene con claridad acerca de la proclividad del hombre para aceptar todo cuanto se le ofrece por vía mediúmnica, cuando renuncia a la razón crítica y coloca en su lugar la fe ciega: “No dejarse cegar nunca por los nombres que toman los Espíritus para dar una apariencia de verdad a sus palabras; desconfiar de las teorías y sistemas científicos aventurados; en fin, de todo lo que separa del objeto moral de las manifestaciones. Podríamos llenar un volumen muy curioso con la historia de todas las mistificaciones que han venido a nuestro conocimiento”.

Por ello, ante auge tan significativo de una literatura de naturaleza mediúmnica que es dado observar, resulta oportuna la resolución de los organismos de la CEA para constituir una Comisión Especial para que estudie y dictamine hasta dónde sus conocimientos y tomando los recaudos del método kardeciano, acerca de cuanto de legítimo o de espurio ofrece esta abundante producción atribuida al “más allá”.

CONCLUSIONES de la VII MESA REDONDA de la CEA

CELEBRADA EN LA CIUDAD DE TANDIL LOS DIAS 16 Y 17 de MARZO DE 1974.

FUNCION SOCIAL DEL CENTRO ESPIRITA

en el hombre y su entorno

El Centro Espirita ejerce una función social progresista y esclarecedora, aportando soluciones reales y concretas a los problemas que enfrenta el hombre en una sociedad conflictuada por la conducta del mismo hombre que la constituye, a través de la acción educativa y cultural eficiente fundamentada en las altos postulados de la Doctrina de los Espíritus, que se evidencia:

- en el individuo, por la clara conciencia que le es dado adquirir de su propio origen, naturaleza y destino, y su condición de ente libre y responsable
- en la familia, que, integrada por miembros esclarecidos, se realiza como tal cumpliendo su función de célula básica para una sociedad armónica.
- en las relaciones, eficientes y constructivas que se establecen entre los diversos núcleos en todos los niveles sociales, donde de esa manera contribuyen al afianzamiento del amor y la justicia.
- en el trabajo, por lo consiguiente como una de las formas de actividad humana que promueve la moralización de las relaciones laborales.
- en las expansiones naturales que, alentadas por la adopción de claros principios éticos, se proyectan impulsadas por las más elevadas aspiraciones de progreso y perfeccionamiento espirituales.

FUNCION SOCIAL DEL CENTRO ESPIRITA

en el pueblo

- en el barrio, por la acción directa que ejerce en el vecindario en lo cultural y espiritual, pudiendo destacarse la acción relativa a la asistencia social.
- en la Sociedad, con la proyección de la acción espírita, al vincularse con las demás manifestaciones culturales y de todo orden, a través de la actuación de los integrantes del Centro.
- en las instituciones, con la participación e integración de los espiritistas en las organizaciones representativas del pueblo, que constituyen la sociedad en todas sus manifestaciones.
- en las leyes, por el aporte doctrinario de los hombres formados en su seno, en cuanto a la elaboración de toda ley que atienda a la justicia, progreso y destino espiritual del pueblo.
- en el país, por la acción edificante de los adeptos en su condición de ciudadanos, en beneficio del progreso cultural, moral y espiritual del país, educados ellos en el Centro Espirita.

Dado en la ciudad de Tandil, a los diecisiete días del mes de Marzo de 1974.

MENSAJE DE LA PRESIDENCIA DE CEA A LA VII MESA REDONDA

Queridos hnos.:

En la fecha, en esta hermosa ciudad serrana de Tandil, por resolución de una Asamblea General de Delegados, se llevará a cabo la primera de las dos Mesas Redondas convocadas para este año, y el tema base de estudio, debido a oportuna proposición de nuestro secretario de actas de la CEA, será la FUNCION SOCIAL DEL CENTRO ESPIRITA.

Dos capítulos comprenderá dicho tema: la jornada sabatina habrá de ocuparse de la función social del Centro Espirita en el hombre y su entorno, es decir, en el individuo, en la familia, en las relaciones, en el trabajo y en las expansiones; la jornada dominical entenderá la función social del Centro Espirita en el pueblo, o sea, en el barrio, en la sociedad, en las instituciones, en las leyes, en el país.

Los ámbitos donde esta acción habrá de

efectuarse son múltiples y ponen de manifiesto la influencia que el Centro Espirita como institución de bien público y espiritual puede llegar a ejercer en el progreso de los individuos y el conglomerado social que integran.

Tal certeza confiere una autoridad civil y moral al Centro Espirita, adquirida únicamente por la conducta ejemplar de sus componentes, la cultura de los mismos y las obras de bien que realicen.

Tales reconocimientos devienen de una correspondencia con los principios doctrinarios que se sustentan y el actuar de los adeptos, pues para poder influir en el hombre y sus instituciones, con pretensión de procurar modificación de costumbres, renovación de ideas, mudanzas de conducta en lo social y en lo interno de cada individuo, ha de darse tal identificación.

Los fundamentos de la Doctrina Espirita se proyectan incuestionables sobre el indi-

viduo y su medio social; provee una noción distinta del ser y esclarece sobre el significado profundo de la familia en sus raíces espirituales; promueve sentimientos fraternos en las relaciones humanas, dignifica y moraliza el trabajo, así como depura el sentido hoy corrupto de las expansiones necesarias para descanso y descarga de las energías del hombre.

Los principios básicos del Espiritismo tienden indudables a penetrar en las honduras del alma misma del pueblo y son sus ambientes de influencia el barrio, la sociedad, la escuela, las instituciones, las leyes, el país todo.

De donde, la responsabilidad del Centro Espirita como foco irradiante de luz y espiritualidad, surge evidente y exige de sus integrantes y exponentes, requisitos mínimos de idoneidad doctrinaria, solvencia moral y consagración plena y desinteresada en función de servicio a la sociedad de la que forma parte.

Así como el Parlamento, los Tribunales, la Iglesia, la Escuela y la Universidad, la Economía y el Trabajo, etc., etc., son todos elementos en función social al servicio del hombre y la comunidad, para su progreso, realizaciones y acervo cultural, también el Centro Espirita es factor positivo en idénticos beneficios para el individuo y la sociedad, con el agregado de los recursos espirituales de que dispone para que este beneficio sea mayor y trascendente.

Ello nos hace suponer, que los dos paneles de la 7ª Mesa Redonda reunida en esta ciudad, de Tandil, por la palabra de sus expositores e intercambio de ideas y juicios entre los mismos, habrán de ofrecernos valiosas enseñanzas que clarifiquen y ubiquen en su real posición y dimensión la función social del Centro Espirita.

Esta seguridad en las luces de los participantes en el debate en torno a tan actualísimo tema de la relación medio social y centro espirita, nos provee certeza acerca de las conclusiones a que se arriben, para fijar las normas con que esta función será llevada a cabo por las entidades espiritistas.

Siendo así nuestra confianza, resta agradecer a las autoridades de esta Casa de Estudios Psíquicos y Filosóficos y a los integrantes de la Comisión Organizadora en la persona de su estimado hno. Presidente, todo cuanto han realizado para el éxito de este nuevo encuentro estudiantil.

Y solicitando la protección e inspiración de lo Alto para que un clima fraterno a todos nos envuelva y abraza, en nombre de la Confederación Espiritista Argentina, a todos los hnos. presentes saludo con afecto sincero y los invito al trabajo positivo que la Doctrina espera de todos.

NATALIO CECCARINI

Ciudad de Tandil
16 de marzo 1974

CARTAS DE LECTORES

ENCUESTA de LA IDEA

"Después de leer los artículos, notas y comentarios del N° 519 de la revista LA IDEA, hemos quedado impactados por el dinamismo y la sinceridad vertidos en toda ella, pero lo que nos llevó a escribir esta carta es la ENCUESTA realizada por la revista, donde con dos preguntas tan sencillas, han dado lugar y oportunidad al Hno. Alfredo S. Tramonte, de exponer con total claridad y sinceridad los verdaderos problemas que en las Sociedades Espiritistas en realidad existen y los motivos por los cuales esos problemas no tienen fin.

"Agradecemos a la Dirección el haber publicado las respuestas completas, creemos que no importa el espacio ocupado, ya que son tan profundos y claros sus conceptos que debería ser una alerta para los dirigentes de las Sociedades, ya que éstos caen casi siempre en los errores señalados por el Hno. Tramonte... Nuestro agradecimiento a este trabajador, estudioso y analítico defensor de la Doctrina de los Espiritus."

Aldo Marino y Herminia E. S. de Marino
Independencia 4473 - Mar del Plata

La ENCUESTA de LA IDEA continúa abierta a todos los espiritistas que deseen responder a sus dos preguntas, estimando que toda respuesta es una aportación valiosa a los fines de la misma. N. de R.

SOCIEDAD "CORAZON Y PAZ"

Rosario

Damos a conocer la nómina de la actual C. Directiva de la Sociedad Corazón y Paz, surgida de su última asamblea: Presidente, Rosalía A. de Arrebola; vicepresidente, María R. T. de Segnini; secretario, Hugo A. Segnini; prosecretario, Paula E. F. de Racca; tesorero, Rubén Racca; protesorero, Rogelio Chirino; vocales: Lidia O. de Gutiérrez; Carlos Herrera; Juana V. de Chirino y Jorge O. Segnini; revisores de cuentas: Manuel Gutiérrez y Vilma G. de Segnini; delegados a CEA: Hugo A. Segnini y Pierina S. de Gabelloni.

Nuestra Portada

Allan Kardec, Codificador de la Doctrina Espiritista cuyo 105º aniversario de su desencarnación se cumple este 31 de Marzo.

El Mundo Invisible y la Guerra

CESAR BOGO

Buenos Aires

Libro del gran filósofo francés Leon Denis, que no había sido traducido al castellano hasta el presente. Comentario a la edición realizada por la Editora 18 de Abril, con traducción de Alberto Giordano y prólogo de Humberto Mariotti.

La terrible tormenta desencadenada por la primera guerra mundial de este siglo, descargaba sus rayos mortíferos sobre la Francia de larga historia. Es cuando León Denis decide escribir este libro, con la colaboración mediúmnica de un sensitivo de su absoluta confianza, para dar una imagen conjunta de las dos facetas fundamentales que inciden en la guerra: la física y la espiritual. Así justifica plenamente el título que le puso: "El mundo invisible y la guerra".

Era éste el único libro del gran escritor francés que no conocíamos en nuestro idioma. "El genio céltico y el mundo invisible", su último trabajo, que fue escrito por Denis en el año de su muerte, en 1927, ha sido conocido, como toda su anterior producción bibliográfica, en nuestra lengua, por la acertada publicación de la Editorial "Victor Hugo". Tal vez por que el tema del primero esté referido al conflicto que se produjo durante los años 1914 a 1918, se haya considerado que su texto ya había perdido valor. Veremos cómo ello no fue así, a través de la presentación de la Editora 18 de Abril, que ha llenado oportunamente esa laguna, con un tomo de cuidada factura tipográfica.

Lo meramente histórico

Si se tomara el hecho aludido —la guerra del 14-18— desde el ángulo estrictamente histórico, no se podría presentar al lector de nuestros días nada que en mayor o menor medida le sea ya conocido. Han sido demasiado difundidos sus detalles para que resulte de interés actual. Más, si se toma esta obra, dotada del vigor y brillantez que el maestro francés le sabía im-

primir a todos sus trabajos, nos encontramos con una referencia absolutamente novedosa.

No se trata del relato pormenorizado de los sucesos propios de estas circunstancias, ni de juicios críticos hechos al calor de la pasión, o al diapasón de la tragedia que se va desarrollando entre sangre y dolor. Es el reflejo de una acción combinada con seres espirituales en una línea argumental precisa.

Aquí es donde se encuentra el valor que renovadamente se manifiesta a lo largo de todo el texto.

¿Qué actuación le cabe al mundo espiritual en el horroroso desarrollo de la guerra?

Es ésta una pregunta que no puede ser respondida con una sola frase, y menos con un sí o un no. Ante el juego de "perfidia, trampa, alevosía, mentira, traición", que emplen los hombres para sacar ventajas en la puja bélica, el mundo del más allá debe adoptar una actitud consecuente. León Denis, que conocía de cerca el asunto, pues actuó como voluntario en la contienda de 1870-71, en las huestes perdidas de Francia, se pone en contacto con los imponderables y, a través de una colaboración mediúmnica de su absoluta confianza —ya se dijo— recaba de esa fuente, en repetidas ocasiones, informes referentes a la actuación que desarrollan en escalonadas ocasiones, a lo largo de los cuatro años de la contienda.

Allí vemos principalmente al espíritu de Juana de Arco, alentando a las huestes francesas a repeler la invasión artera de las fuerzas germanas. Alemania, guiada por la filosofía de Nietzsche, con la imagen presente del su-

perhombre, se lanza sobre una Francia abatida por los "gérmenes de la inmoralidad, corrupción y decadencia, hasta el punto de que a veces podríamos preguntarnos si esta lección tremenda bastará para curar nuestros vicios". Así plantea Denis el panorama de esos momentos. También nos dice que se promueven en el espacio, sucesivas asambleas que se reúnen sobre las líneas guerreras, donde se congregan hombres prestigiosos que "sintetizan toda la gloria de los siglos, toda la gloria de Francia". Enrique IV, Napoleón, Vercingetórix, héroe nacional, jefe de los galos en el gran enfrentamiento de la Galia contra Julio César; los capitanes de Carlos VII; los generales de Luis XIV y los de la Revolución y aún, muchos jefes ingleses, "porque toda enemistad se ha extinguido y no hay en todas esos Espíritus sino un solo pensamiento y un solo corazón". Este complejísimo enfoque, por el cual se ha tildado a Denis de nacionalista exaltado, da materia para las más terribles controversias. Quiénes aún piensan en que los Espíritus, son seres que necesariamente tienen que ser buenos y sinónimos de la perfección; de los cuales sólo se puede esperar mensajes ejemplares, han de alarmarse ante el texto de este libro, que podemos tildar, sin ambages, de valiente y sincero. El Espíritu —digámosle con la mayor claridad posible— no por haber dejado la materia se convierte en un modelo de virtud. Tampoco aquéllos, como los arriba nombrados, los cuales lograron que sus nombres fueran destacados con brillantes adjetivos, están exentos de ser actores en hechos de este calibre. El mayor caudal de pasión —pasión noble o bastarda— que los haya caracterizado en su sonado paso por la tierra, les ha de caracterizar también en su acción espacial. De ahí que la lectura de este libro, hecha con mente prejuiciada, tal como la señalamos, puede crear confusiones; pero una lectura efectuada con espíritu analítico, desapasionado, concluirá afirmando detalles importantes que debemos colocar en el plano de la discusión, para ubicarnos en el exacto plano en que nos corresponde colocarnos.

Digamos que el escenario en que ubicó Denis a su estudio, ya largamente pasado, no es óbice para no destacar los valores de la obra que nos ocupa. Lo mismo podría haber sido si se hubiera tomado como punto de referencia a la guerra de 1933-45, o a la de Corea, o la de Vietnam, o del Levante, por poner las más inmediatas en el tiempo. Lo cierto es que, cuando se encaran las causas que promueven una guerra, generalmente se busca a los autores y a los hechos, en los hombres y en las circunstancias a la vista. Esto es, en los problemas que atañen a la patria, a la política, odios, ideas, filosofías, referidos al ser en acción, en función de vida física. Pero no se da pie, o entrada, a quienes desde el ángulo invisible, mueven hilos, promueven situaciones, exaltan pasiones, derraman sus flúidos de tolerancia, fe, amor, u odio, revanchismo, intemperancias, que hacen mella sobre propicias exaltaciones de los seres llamados vivos. Esta terrible dicotomía es la que forzosamente y con criterio amplio debe aplicarse para encontrar la esencia, el nudo del mal que genera tanto llanto, dolor y luto a la humanidad toda. Una guerra no duele sólo a los actores en juego circunstancialmente. Una guerra afecta y acusa a toda la ley humana, vista desde la lente ambifocal: espíritu-materia.

Este libro, obsoleto en su temática inmediata, es de viva actualidad para quienes quieran ver reflejada una tremendísima puja, donde los actores no son sólo soldados o guerreros. Y toda esta enseñanza viene con un aditamento doctrinal, que nos alecciona, nos pone a cubierto de toda desesperanza, la que se pueda provocar en la mente de un poco precavido lector idealista, luego de una lectura superficial del texto.

No descuida Denis, en ningún momento, la faz eminentemente doctrinal, ya que todos los aspectos espíritas concomitantes a la guerra, son estudiados analíticamente, con la certeza definitiva que proviene de la calidad intelectual que pone siempre el autor en su prosa. Es un libro más, escrito con el sello característico de ese gran maestro. Con esto creemos haber hecho

el más ajustado juicio a la obra que nos ocupa.

La traducción y las notas

Merece un párrafo aparte la traducción del libro que, como se dijo, se ha hecho del francés original, por un hombre muy conocido de los espiritistas: Alberto Giordano. Ha vuelto éste a demostrar la pureza de la prosa castellana en que sabe volcar el texto traducido, así como lo ha hecho en otras obras, ya conocidas, incluida la nueva versión de "El Libro de los Espíritus", que editó la misma "18 de Abril".

Más, no sólo es encomiable el depurado trabajo de traducción, también es justicia hablar de las notas que van al pie de las páginas en que se transcriben referencias al hecho bélico, que por el tiempo transcurrido pueden resultar olvidados por quienes los conocían, o desconocidos a quienes por razones de edad no están en condiciones de conocerlo bien. Las notas son oportunas, bien dispuestas, al punto de resultar señeras aclaraciones, para mantener actualizado el proceso que se va siguiendo en la lectura.

El libro viene, además, prolongado especialmente para esta edición, por un estudio prolijo de Humberto Mariotti, con lo cual se da cumbre a una noble presentación de esta obra casi olvidada en la bibliografía espírita.

8ª MESA REDONDA DE LA CEA

15 y 16 de Junio

Ciudad de Bahía Blanca

Viene de la pág. 8.

los datos recogidos hasta el presente se puede responder que el ectoplasma es la manifestación de la sustancia única que sustenta tanto a la vida como a la forma.

En conclusión, la mediumnidad es una facultad espiritual al servicio del alma y cuya génesis está en el alma. Nada tiene que ver desde el punto de vista de su origen con el organismo, puesto que el cuerpo físico está vivo y se sustenta vitalmente por la acción que ejerce sobre él el cuerpo del Espíritu, esto es, el Periespíritu.

NOTICIAS

ANIVERSARIO DESENCARNACION DE ALLAN KARDEC

El domingo 31 de marzo, en el salón de actos de la CEA, con una numerosísima asistencia de hermanos, se llevó a cabo la recordación del 105º aniversario de la desencarnación de nuestro Maestro, Allan Kardec.

La presidencia de la CEA pronunció las palabras de apertura del acto, siguiéndole la lectura de la hermosa poesía dedicada al Codificador, del vate español Salvador Sellés, a cargo de la Hna. María E. de Cianciarulo.

Seguidamente, el Hno. Roberto César Corbini, ex presidente de la CEA, pronunció una medulosa y brillante exposición, referida al Maestro y al "Libro de los Espíritus", dando comienzo a la vez, el Ciclo Cultural programado para el presente año, denominado "Comentarios de las Obras Fundamentales del Espiritismo".

Una sentida recordación del Codificador y jornada rica de enseñanzas, constituyó el acto organizado por la CEA, con motivo de un nuevo aniversario de la partida física del grande misionero que fue Allan Kardec.

SEMANAS CULTURALES ESPIRITAS

Cumplieron con éxito doctrinario y de resonancia en la comunidad espírita, las dos primeras Semanas Culturales Espíritas, celebradas durante los días 10 al 16 y 17 al 23 de marzo. En la primera semana participaron las sociedades Amor y Caridad, Félix Arrigoni, Instituto Argentino de Cultura Espírita, Progreso Espírita, Luz, Justicia y Caridad, Taller de los Humildes, y Juana de Angelis, todas de la capital federal. En la segunda semana, intervinieron las sociedades Te Perdono (La Plata), Luz y Verdad (Banfield), Humilde Caridad (Villa Dominico), Allan Kardec (Gerli), Justicia y Verdad (Avellaneda), El Triángulo (Avellaneda), e Isabel Fauda (Lomas de Zamora).

La próxima Semana Cultural Espírita será realizada en el mes de mayo, con participación de otras siete entidades del Gran Buenos Aires.

SOCIEDAD "AMOR FRATERNAL"

Carlos Tejedor

Fue recordado en esta entidad el primer aniversario de la desencarnación del Hno. Ceferino Vicente, que fuera presidente de

AMOR FRATERNAL.

En un ambiente de recogimiento y franca simpatía, el Hno. Alfredo Alvarez —actual presidente—, hizo una fiel semblanza del querido dirigente, cuya existencia última comenzara en el pueblo de Robledo Hermoso (Salamanca, España) y culminara el 15 de enero en la ciudad de Carlos Tejedor, destacando los sobresalientes ras-

gos que caracterizaron su inolvidable personalidad.

En 1957, don Ceferino Vicente figura entre los miembros del grupo que promueve la fundación del Centro Amor Fraternal juntamente con los siempre recordados hermanos Gil Rojo Rodríguez y Felisa Concejo. Y es aquí, al frente de esta casa espiritista, donde Ceferino Vicente puso de manifiesto sus dotes de organizador y dirigente, en base a un alto sentido de la responsabilidad.

Reunión amable y memorable ésta, en la que la entidad recordó a su querido fundador y presidente, Ceferino Vicente.

SOCIEDAD "BEZERRA DE MENEZES" Mar del Plata

Celebró con un acto brillante su 10º aniversario esta prestigiosa entidad marplatense, que cuenta actualmente con grande número de asociados y consultorio médico y dental, gratuito, para los mismos.

En la oportunidad, su presidenta, Hna. Elvira O. de Cichero, reseñó la labor que desarrolla BEZERRA DE MENEZES y luego presentó al Hno. Juan Antonio Durante, quien disertó sobre el tema **Observación y Análisis de la Ciencia Espirita**, haciendo un "meduloso estudio del Espiritismo Filosófico, Científico y Cristiano".

LA IDEA se asocia a este cumpleaños y felicita a todos sus componentes en tan grato acontecimiento.

CUARTO ENCUENTRO NACIONAL DE NIÑOS ESPIRITAS

Organizado por la F.E.L.A. —Federación Espiritista del Litoral Argentino—, se llevó a cabo, en la ciudad de Rosario, durante los días 23 al 26 de febrero, un nuevo encuentro de niños espiritistas —el IV—, en jornadas de estudios, paseos y esparcimiento, que constituyó una demostración más del celo idealista por la niñez, que la entidad litoraleña viene desarrollando.

Todo un éxito de concurrencia, convivencia amistosa y fraterna, y resultados idealistas, fue el Cuarto Encuentro Nacional de Niños Espiritistas.

SOCIEDAD "TERESA DE AHUMADA" Capital

Esta entidad porteña necesita instalarse en un nuevo local social a fin de poder desarrollar sus actividades. Todo hermano que sepa de alguna casa o local que se alquile y pueda ser apta para una sociedad espiritista, puede dirigirse al Hno. Dalmacio Renaud, Lacarra 1026, capital, domicilio de la Sociedad "Teresa de Ahumada".

FEDERACION ESPIRITA JUVENIL ARGENTINA Capital

Hace llegar el siguiente comunicado a todo el movimiento espiritista del país: "Habiendo la FEJA programado llevar a cabo el primer Congreso Argentino de Educadores Espiritistas, se encuentra abocada a la tarea

Comisiones Directivas

CIRCULO DE ESTUDIOS "PROGRESO ESPIRITA" Capital

De acuerdo con los resultados de la elección habida en su última Asamblea General, quedó así constituida su C. D.: Presidente, César Bogo; vicepresidente, Constantina Tavazza; secretario, Natalio Ceccarini; prosecretario, María Paz M. de Coppola; tesorero, Emilio V. Améndola; protesorero, Ida R. de Bleeker; vocales titulares: Evaristo Aparicio, Herminio Crocitto, Carmelo Zito, Petra B. de Sacconi, Emilia Paggiari, Paulino Huerta, Antonio Maschietto y Dora G. de Aparicio. Vocales suplentes: Emilia de Martínez, y Manuel Dopacio. Bibliotecaria, Marta Nux. Revisores de Cuentas, Antonio Niglio y Alfonso Leonelli.

SOCIEDAD "ESPIRITISMO VERDADERO" Rafaela

En asamblea llevada a cabo el 30 de diciembre último, fue renovada la C. D. de esta laboriosa entidad de Santa Fe. Son sus autoridades: Presidente, **Edmundo Marzoni**; vicepresidente, **Romeo J. Molfino**; secretario general, **Adolfo Laorden**; secretario de actas, **Hermán Cassina**; prosecretario, **Arnolfo Culzoni**; tesorero, **Osvaldo Marzoni**; protesorero, **Mario Drubich**; vocales: **Antonio Andretich**; **Helvio Montú**; **Raúl Vercesi**; **Héctor Culzoni**, **Dante Culzoni** y **Hermas Culzoni**.

SOCIEDAD "JUANA DE ANGELIS"

Cumplida la Asamblea General el 17 de diciembre último, de acuerdo al resultado de la elección efectuada, quedó así constituida la nueva C. D.: Presidente, **Norberto Cano**; vicepresidente, **Herminio Zubillaga**; secretario general, **Julia Ferraro**; secretario de actas, **Roberto López**; tesorero, **Eliás J. Guerschanick**; protesorero, **Alicia Ferraro**; vocales: **Angela Arce**, **Teresa Oyyarzábal**, **Elida Negruzzi** y **Dr. Jorge Ferulano**; revisores de cuentas: **Haydée de Maglio** y **Haydée de Arauz**.

de realizar reuniones de educadores a nivel zonal en todo el país, juntamente con las sociedades, núcleos juveniles, federaciones y confederaciones, deseando que toda persona relacionada con la educación, ya sea a través de manualidades, música, dibujo, pintura y cerámica, etc., se ponga en contacto con ella. Recurrirnos a esta solidaridad, dada la trascendencia que atribuímos a dicha tarea en beneficio de la cultura espiritista y de la educación de los niños y jóvenes, que es nuestra preocupación constante".

Dirigirse a FEJA, Sánchez de Bustamante 463, Buenos Aires.

PARTIO AL MAS ALLA

MONSERRAT PLENSA DE VERCESI

El domingo 3 de febrero regresó a la patria espiritual, nuestra hna. Monserrat P. de Vercesi, de modo sorpresivo y cuando mucho aún era dado esperar de su capacidad y consagración idealista.

Colaboradora desde hace muchos años en CEPA, ocupó el cargo de Secretaria de la misma y el de Directora del Comité de Educadores Espiritistas, puesto que todavía seguía ocupando con un entusiasmo sin par.

Fue característica de su personalidad una fe inquebrantable respecto de los valores de la educación espiritista de los niños, como medio insustituible en la evolución de la humanidad. Su meta fue conducir al niño a descubrir la esencia de la vida para conquista de la libertad espiritual y conversión en hombres útiles a la sociedad.

Bajo su dirección se creó el Programa de Educación Espirita de la Niñez, adoptado por CEPA y desarrollado en un curso que fue publicado en tres volúmenes ilustrados, que tuvo amplia repercusión en América. Organizó y supervisó el Curso de Pedagogía Espirita y el Programa para la Educación Espirita de los Padres de Familia. Estas obras fueron editadas y difundidas por CEPA. Actualmente estaba entregada en la finalización de un Curso de Psicología Espirita.



Visitó Chile y Colombia y viajó por distintas localidades de Argentina, difundiendo y promoviendo sus objetivos con particular fervor.

Figura que proyectábase en el ámbito de la actividad doctrinaria, en el área de la educación, con singulares relieves y de la que mucho podía esperarse, hoy morando en los planos de la vida espiritual, seguro apreciará los frutos de su obra y desde allí, continuará bregando e inspirando a las almas afines para que esa tarea continúe en permanente vigencia.

A Monserrat P. de Vercesi, que últimamente colaboró en las páginas de LA IDEA con su pensamiento visionario y edificante, nuestros votos de felicidad espiritual en el "más allá".

Viene de la pág. 12

votados y decidirse en una segunda votación.

F) **Auxilio espiritual**: Es éste un aspecto sensible de la sociedad de nuestros días, que se ve enfrentada a problemas de muy difícil solución, porque pertenecen al orden psicosomático.

Constituyen conflictos generamente internos de las personas, donde para diagnosticar es casi de exigencia usar lentes psíquicos que lleguen a la raíz profunda del problema y de la causa.

Como es de suponer, la causa generatriz no está en la superficie y por ello los conocimientos, aún los científicos, no están preparados para investigaciones de esta naturaleza, perdiéndose en laberintos sin dar con la causa.

La clave suele estar en el Psiquismo de un presente o un pasado de siglos de vidas anteriores de la persona, respondiendo a motivaciones de orden moral.

Dichas motivaciones son los desencadenantes de los conflictos con su correspondiente afectación en lo somático u orgánico, siendo regularmente el Periespíritu, el vehículo que lo transporta.

Ese lente psíquico o microscopio espiri-

tual es la tarea que corresponde a los **Videntes**, anexando convenientemente la funcionalidad del médium **parlante**, para que el posible "detonante espiritual" representado por un ser invisible a los ojos comunes, se exteriorice en forma inteligible.

Numerosos y de diferente índole son los problemas que se plantean, correspondiéndole al Espiritismo de manera específica, irradiar luz sobre los mismos.

Muy brevemente y como ilustración, citaré algunas motivaciones que hacen a esas afectaciones psicosomáticas: Incidencias negativas por parte de seres de la misma índole. Rencores y venganzas manipuladas por seres descorporizados con quienes se suelen tener relaciones de existencias anteriores. Asedios espirituales que nos insinúan la necesidad de una reforma moral y de conducta personal. Matrimonios que se culpan por no poder tener hijos, siendo muchas veces ellos los causantes, por haberse marginado moralmente en vidas anteriores. Como expiación, por deudas de todo tipo y causas.

Mucho amor en los fines que persigue el Ideal Espirita y fé profunda en su porvenir, es lo que debe animar nuestra conducción y nuestros pasos.

INDICADOR DE SOCIEDADES

ASOCIACION "ADELANTE"

Reuniones generales: Visitantes: 1er., 3er. y 4º sábado; Socios: 1er. y 3er. jueves y todos los sábados.

AGRUPACION DE DAMAS

"Amalia Domingo Soler": 2º miércoles. Conjunto Juvenil: 1er. y 3er. sábado. Conjunto Infantil: 1er. domingo. Biblioteca (gratuita): Todos los sábados. Las reuniones comienzan a las 16 horas, excepto las del Conjunto Juvenil, que se inician a las 19 hs.

Buenos Aires

ATENEOS DE PROPAGANDA ESPIRITISTA

ALLAN KARDEC

Reuniones públicas: jueves a las 16. Sábados a las 18 horas.

Belgrano 218 T.E. 22-8269

Avellaneda

SOCIEDAD DE ESTUDIOS PSIQUICOS

ALLAN KARDEC

Larrea 3357 Mar del Plata

SOCIEDAD ESPIRITISTA AMALIA D. SOLER

Chacabuco 5078 Mar del Plata

SOCIEDAD ESPIRITISTA AMALIA D. SOLER

Miércoles y sábados, a las 20.30 hs. Calle 10 y 31 25 de Mayo

CENTRO ESPIRITISTA AMOR FRATERNAL

9 de Julio 531 Carlos Tejedor

EVOLUCION

Gaffiotti 1345 Córdoba ESCUELA ESPIRITISTA

"INSTITUCION ESPIRITA JUANA DE ANGELIS"

Reuniones Públicas Miércoles 20 horas México 2518

Buenos Aires T.E. 89-2259

ASOCIACION ESPIRITA AMOR Y CARIDAD

Visitas: Sábados 19 hs. Zañartú 626 Capital

CENTRO ESPIRITUAL Y DE ELEVACION CULTURAL AMOR Y CIENCIA

White 722 Buenos Aires

SOCIEDAD ESPIRITISTA AMOR Y CONSTANCIA

Trenel La Pampa

SOCIEDAD AMALIA D. SOLER

Sesiones de adoctrinamiento: Sábados 18 a 20 horas Calle 64 Nº 489 Barrio Talleres (Córdoba)

CENTRO DE ESTUDIOS PSICOLOGICOS BENJAMIN FRANKLIN

Jueves y Sábados: 19.30 hs. Azcuénaga 815 Muñiz, F.G.S.M. Correspondencia: Conesa 743

SOCIEDAD ESPIRITISTA BEZERRA DE MENEZES

Martes y Miércoles, 19 hs. - Jueves y Sábados, 16,30 hs. Maipú 4043 Mar del Plata

SOCIEDAD ESPIRITISTA CARIDAD CRISTIANA

Lonquimay La Pampa

C. E. P. A. CONFEDERACION ESPIRITA PANAMERICANA Casilla de Correo 152

RAFAELA (Pcia. de Santa Fe) Argentina

SOCIEDAD ESPIRITISTA COSME MARIÑO

Boedo 1217 Baradero

ESPIRITISMO VERDADERO

Güemes y A. Alvarez Rafaela Santa Fe

ESTELA DE LUZ

Sesiones: 1º, 3er. y 4º martes, 16 hs., y 2º y 4º jueves, 19.30 hs. Clases doctrinales: 1º y 3er. sábado, 16 hs. Mesas redondas: 3er. jueves, 19.30 hs. Visitas: 2º martes.

Villegas 1125 Caseros, FGSM

LA ESPERANZA DEL PORVENIR

Moreno 356 Santa Rosa, La Pampa

EVOLUCION HACIA DIOS

Junta 3821 Capital

FEDERACION ARGENTINA DE MUJERES ESPIRITISTAS

S. de Bustamante 463 Buenos Aires

FEDERACION ESPIRITISTA DEL NORTE

DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES Pueyrredón 1184 Pergamino

FEDERACION ESPIRITISTA DEL SUR

DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES Chacabuco 5078 - Mar del Plata

FEDERACION ESPIRITA JUVENIL ARGENTINA

Delegados y visitantes Primer Lunes, a las 20 hs. S. de Bustamante 463 Buenos Aires

FELIPE SENILLOSA

Pinto 358 Pergamino

FELIPE SENILLOSA

Av. de Mayo 660 Rojas Pcia. de Buenos Aires

CENTRO FELIX ARRIGONI

(Adherida a la C. E. A.) Biblioteca: Dr. Luis Echeverría Sesiones: Miércoles, a las 20.45 hs. Se admiten visitantes Lunes y Viernes, a las 20.45 hs., para socios solamente. Humboldt 842 Buenos Aires

LA FRATERNIDAD

Martes 17.30 - Sábados 16.30 horas Donado 1124 - 51-6317 - Bs. Aires

HACIA DIOS CON LA VERDAD

Lunes, miércoles y viernes, 17.30 horas Visitas: Domingos, de 17 a 20 hs. Coronel Falcón 3211 Lanús Oeste

HACIA EL PROGRESO

Brandsen 165 Lobería

SOCIEDAD ESPIRITISTA CULTURAL

Las Heras 542 - Tres Arroyos

HACIA LA PERFECCION

Zelarrayan 1381 - Capital

HACIA LA VERDAD

Sábados, 16 hs. Calle 19, Nº 847 Balcarce

SOCIEDAD ESPIRITA "ISABEL FAUDA"

Reuniones, jueves y sábados, a las 16 horas Larrea 1755 - Lomas de Zamora, FRG

SOCIEDAD ESPIRITISTA LA HUMILDAD

Miércoles y Sábados, 17 hs. Av. Gral Paz 9180 Buenos Aires

CENTRO DE ESTUDIOS FILOSOFICOS IDEALISMO

Miércoles, 20 hs. - Sábados, 17 hs. M. Acha 2345 Buenos Aires

SOCIEDAD DE ESTUDIOS PSIQUICOS Y FILOSOFICOS JOAQUIN MORA

todos los jueves de 17.30 a 20 Biblioteca y Librería Espirita: de 20.15 a 21.30 hs. Lectura comentada Cervantes 1708 Buenos Aires

SOCIEDAD ESPIRITISTA JOSE GUTIERREZ

Azcúenaga 75, Dto. 4, Avellaneda Con personería jurídica e inscripta en el fichero de cultos con el Nº 100. Adherida a la C. E. A. Sesiones, Martes y Viernes, a las 20.30 hs. - Jueves, a las 15.30 hs.

CENTRO "JOSE HERNANDEZ"

Días de sesiones: Miércoles a las 20.30 horas Domingos a las 9 horas Alcira Gigena Córdoba

SOCIEDAD ESPIRITA JUANA DE ARCO

Miércoles, 20.30 hs. - Domingos, 17 hs Pje. Irigoyen 1978 Rosario

Sociedad de Estudios Espiritas "JUAN LASIRA"

Adherida a la CEA - Fichero de Cultos Nº 1040 R. de Escalada s/n. entre Balboa y C. Gardel Barrio "Mi Horizonte" Dir. Postal: Pedro Etchegoyen 412, Burzaco Claypole, G. R. Reuniones: miércoles y sábados, a las 15.30 horas

INDICADOR DE SOCIEDADES

SOCIEDAD ESPIRITISTA DE ESTUDIOS PSIQUICOS JUSTICIA Y VERDAD

Martes a Viernes, 18 hs. - Sábados, 17 hs.

C. Spurr 167 Avellaneda

ASOCIACION ESPIRITA LEON DENIS

John F. Kennedy 548

General Roca Río Negro

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ DE LA PAMPA

Sesiones de Estudio: Martes, 20,30 hs Gil 64 Santa Rosa, La Pampa

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ DEL PORVENIR

Fichero de Cultos Nº 791 Días de Reuniones: Martes, Jueves y Viernes, a las 16 hs. Alherida a la C. E. A.

Hornos 2657 Olavarría, F.G.R.

CENTRO DE ESTUDIOS PSIQUICOS

LUZ EN LAS TINIEBLAS

T. de Alvear 729 Quilmes

LUZ, JUSTICIA Y CARIDAD

Miércoles 19.45 hs. - Sábados, 16.30 horas - Lectura comentada, clases de adoctrinamiento. - 2º Domingo, 15.30 horas: Clases doctrinales y culturales infanto-juveniles.

Zelada 4458 Buenos Aires

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ Y PROSPERIDAD

Miércoles y Sábados, 16 hs.

Giribone 2373, D. 6 Buenos Aires

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ Y VERDAD

Calle 2, Nº 1560 Cnel Pringles

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ Y VERDAD

Miércoles, 19 a 21 hs. - Sábados, 18 a 20 hs.

Belgrano 282 José Ingenieros

Gral. JOSE DE SAN MARTIN Jueves, 20.30 hs Domingos, 9 hs. Laguna Larga Córdoba

CENTRO ESPIRITISTA LUZ Y VERDAD

Lunes, 19 hs. - Miércoles, 16 hs. Sábados, 17 hs. Atención a los visitantes: todos los días de 16 a 20 horas. Viamonte 1909 Bánfield, F.G.R.

ASOCIACION ESPIRITISTA LUZ Y VIDA

Martes a las 15 hs. Miércoles y viernes a las 20 hs. 2º Jueves, 15 hs. - Sábados, 16.30 hs San Ignacio 3655 Capital

SOCIEDAD ESPIRITISTA LUZ Y VIDA

Sesiones Mediúnicas Lunes 19,30 hs. Miércoles 16.—hs. Para Visitantes Orientación Espiritual Sábados 16.—hra Videncia y Escritura Jueves 18.—hs. Alte. Brown 1427 - C. Correo 37 San Fernando

ORIENTACION

Miércoles y Viernes, 21 hs. Belgrano 1735 Godoy Cruz Mendoza

DR. OVIDIO REBAUDI

F. Ameghino 636 Gral. Pico (La Pampa)

Centro Experimental Espirita PANCHO SIERRA

Días de reunión: martes y jueves, de 20.30 a 21.30 horas Viña del Mar: 583 - Mar del Plata

PAZ, AMOR Y ELEVACION

CULTO ESPIRITISTA Ingeniero Luiggi 39 Bahía Blanca, FGR

CENTRO "PERSEVERANCIA"

Adherido a la CEA Sesiones doctrinarias: sábados, a las 16 horas. Se admiten visitantes. Berón de Astrada 5753 - Tablada, FDFS

CIRCULO DE ESTUDIOS PROGRESO ESPIRITA

Charlone 950 Buenos Aires

INDICADOR DE SOCIEDADES

<p>EL PROGRESO Lunes y Viernes, 18.30 a 21.30 hs. Nahuel Huapl 5857 Buenos Aires</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA "LA VOZ DE JESUS" Filial N° 1 Días de reuniones: lunes y viernes, 20.30 horas</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA "LA VOZ DE JESUS" Días de reuniones: domingos, 18 hs. Buenos Aires 1168 Cosquín CORDOBA</p>
<p>SOC. AGRUP. ESPIRITISTA ALLAN KARDEC Cangallo 611 Gerli - FNGR Reunión: viernes, 18 horas Se admiten visitantes</p>	<p>Rafael Lozada 185 Alta Gracia CORDOBA</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA UNIVERSAL Sábados, 16 hs. Ing. Marconi 1345 Mar del Plata</p>
<p>ASOCIACION ESPIRITISTA LA UNION DE LOS CUATRO HERMANOS Av. Honorio Pueyrredón 1283 Capital Federal Lunes de 21 a 23 horas Reuniones de estudio</p>	<p>ASOCIACION ESPIRITISTA TALLER DE LOS HUMILDES Personería Jurídica N° 1249 Sesión medianímica: Viernes, 20 hs. Sesión de estudio: Sábados, 18 hs. Zado 3553 Capital</p>	<p>SOCIEDAD VERDADERO ESPIRITISMO Saavedra 3036 Santa Fe</p>
<p>SOCIEDAD EL RESERO DEL INFINITO Las Madreselvas 1007 Sábados, Domingos y Lunes, 17 hs. Grand Bourg Buenos Aires (F.G.B.)</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA TE PERDONO y Biblioteca LAUREANO FANJUL Personería Jurídica: 1.174/62. - Fichero de Cultos: N° 81. Lunes y Miércoles, a las 19 hs. Biblioteca: Sábados, a las 16 hs. Calle 10, N° 1423 La Plata</p>	<p>VICTOR HUGO Espinosa 623 T. E. 90-1876 Buenos Aires</p>
<p>TERESA DE AHUMADA Martes y sábados, a las 20 y 17 hs. Lacarra 1026 Buenos Aires</p>	<p>VICTOR HUGO Lunes y Viernes, a las 20.30 hs. Armenia 64 Córdoba</p>	<p>SAENZ CORTES Pehuajó</p>
<p>ASOCIACION ESPIRITISTA EL TRIANGULO Miércoles, 18.30 hs. - jueves, 16.30 viernes, 16 - sábados, 18 Gral. Lemos 113 Avellaneda</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA SENDERO DE LUZ Sesiones: martes, jueves y sábados Aché 4918 Quilmes, FGR</p>	<p>CENTRO ESPIRITISTA LA VOZ DE JESUS Reuniones: Miércoles, Jueves y Sábados - Domingos, 8.30 hs. Urquiza 1226 Córdoba</p>
<p>INSTITUTO ARGENTINO DE CULTURA ESPIRITA Atención de la Secretaría todos los días de 16 a 20 horas Sunchoales 520 T. E. 58-9764 Capital Federal</p>	<p>SOCIEDAD ESPIRITISTA CARIDAD Zorzal 3278 Témporley</p>	<p>"LA VOZ DEL SILENCIO" 9 de Julio 2554 - Córdoba Reuniones: martes y viernes, de 20 a 22 horas Asociación Espiritista TERCERA REVELACION Días de reunión: martes y sábados 20 horas Carmelo Valdez 110 La Rioja</p>
<p>Sociedad Espiritista CORAZON Y PAZ Sesiones: Lunes - 19 hs. Bca. Hugo L. Nale. Sábados 17 hs. Club de Niños Pintores con Ori- entación Espírita - Sábados 15.30 hs. Rueda 2844 ROSARIO</p>	<p>DISPONIBLE</p>	

PROPIEDADES — CAMPOS
TERRENOS — NEGOCIOS
HIPOTECAS — SEGUROS
ASUNTOS JUDICIALES

INMBOLIARIA PALESE

Alberti 1739 Buenos Aires T. E. 91 - 9518

DISPONIBLE

Los hermanos que detallamos a continuación son los representantes de nuestra revista en la sociedad que juntamente se detalla. A ellos deben dirigirse en sus respectivas instituciones quienes deseen adquirir números de nuestra revista del mes corriente o atrasados. Rogamos a todos tener en cuenta a estos dignos colaboradores, que con amor a la causa y desinterés, extienden nuestra acción de difusión de nuestros ideales. Colabore con ellos.

- ELISA C. DE MACIA**
Sociedad "Amor y Ciencia" (Capital)
- TOMAS ANDRES**
Sociedad "Amor y Constancia" (Trenel)
- MANUEL RAUL VICENTE**
Soc. "Amor Fraternal" (Carlos Tejedor)
- EVARISTO APARICIO**
Círculo "Progreso Espirita" (Capital)
- ROSA MORELLO y
NORBERTO LACOUME LEMBEYE**
Soc. "Estela de Luz" (Caseros)
- BELISARIO BALDOVINO y
FRANCISCO CICCARELLA**
"El Triángulo" (Avellaneda)
- JOSE SAEZ**
Organización Juvenil - Avellaneda 290 - La Rioja
- MARIA E. L. DE CIANCIARULO**
Soc. "Félix Arrigoni" (Capital)
- ALFREDO SAINZ**
Soc. "Luz, Justicia y Caridad" (Capital)

- RUBEN PEIRO**
Soc. Amalia D. Solar (Mar del Plata)
- DOMINGO PILONE**
"Te Perdono" (La Plata)
- HUGO PAOLICCHI**
"Espiritista Universal" (Mar del Plata)
- ENRIQUE MORACI**
Sociedad "La Fraternidad" (Capital)
- FRANCISCO GUERIN**
Soc. "Cosme Mariño" (Baradero)
- FRANCISCA DE MARTIN**
Asoc. "Amor y Caridad" (Capital)
- ESTHER CANELO**
Soc. "Verdad y Justicia" (Conesa, Bs. Aires)
- LEONILDA ODELLA DE GARCIA**
"Felipe Senillosa" (Rojas, Bs. Aires)
- HERCULES BALLESTER**
"Resero del Infinito" (Grand Bour)
- LEONCIO J. SOUS**
"Paz, Amor y Elevación" (Bahía Blanca)
- ELVIRA DE CICHERO**
Soc. "Becerra de Menezes" - Mar del Plata
- EDUARDO TEJO**
Soc. "Felipe Senillosa" - Pergamino
- PIERINA GABELLANI**
Soc. "Isabel Fauda", Lomas de Zamora

PROFESIONALES

Dr. MARCELO BLEICHER
Médico - Homeopático

Matrícula Nacional 20.630 — Matrícula Provincial 50.633

Miembro titular del Centro de Investigaciones Médicas Iridiológicas
Atiende a 11 sociedades espiritistas confederadas y 10 no confederadas

Socios de la C. E. A.: 50% de descuento

CABILDO 491, BUENOS AIRES T. E. 77-9387

Horario de 8 a 12 y de 15 a 19

Dra. DORA PALESE
Dentista

Se atiende con precios especiales a socios directos de la CEA y también a los espiritistas en general.

Consultorio:
Alberti 1735 T. E. 91-8309
Particular: T. E. 91-9518

DISPONIBLE

Registro Nacional
Propiedad Intelectual
Nº 606.594

Revista LA IDEA
Administración:
S. de Bustamante 463
Buenos Aires

Tarifa reducida

Concesión Nº 732

Correo
Argentino
Sucursal 13
Medrano

Editora Argentina "18 de Abril"

Colección LA CODIFICACION ESPIRITA

Esta edición de las obras del Codificador aspira a ser —y fue el propósito que la inspiró— una recuperación del texto kardeciano. Era necesario corregir las erratas que se fueron sumando en las sucesivas ediciones, como así también actualizar las expresiones lingüísticas sin afectar en nada el pensamiento original de Kardec. Para ello fue preciso retornar a la fuente, esto es, encarar la nueva traducción de las obras. Tal fue lo que se hizo y continúa haciendo. Y más aún: la nueva versión se cotejó paso a paso con la moderna traducción al portugués del profesor J. Herculano Pires, quien ha incorporado a los textos diversas notas aclaratorias que resaltan la plena vigencia de los postulados espíritas frente a la evolución del pensamiento y de la ciencia.

KARDEC ALLAN — ¿Qué es Espiritismo?	\$ 17,—
— El Libro de los Espíritus (nueva traduc.) ..	" 41,—
— El Libro de los Mediums	" 23,—
— El Evangelio según e espiritismo ₀ (nva. trad.	" 41,—
— El Cielo y el Infierno	" 23,—
— El Génesis	" 24,—
— Obras Póstumas	" 23,—
LEON DENIS —	
— Cristianismo y Espiritismo	" 32,—
— Juana de Arco, Medium	" 29,—
— El Genio Céltico y el Mundo Invisible	" 18,—
— El Camino Recto	" 9,—
— El Mundo Invisible y la Guerra	" 30,—
RANIERI R. A. — Materializaciones Luminosas ...	" 38,—
MARIOTTI HUMBERTO — Parapsicología y Mate-	"
— rialismo Histórico	" 12,—
— Pancho Sierra y el Porvenir de la Medicina	" 13,—
DOMINGO Y SOLER AMALIA — Hechos que	
— Prueban	" 35,—
— Su más Hermosos Escritos	" 25,—
— Memorias del Padre German	" 24,—
LUIZ ANDRE — La Vida en el Mundo Espiritual ..	" 25,—
— Los Mensajeros Espirituales	" 30,—
— Misioneros de la luz	" 39,—
— Desobsesión	" 12,—
— Conducta Espirita	" 12,—
— Acción y Reacción	" 28,—
BOGO CESAR — La cronista de los pobres: Amalia	" 20,—

Representante de la Revista "REFORMADOR" órgano de la Federación Espirita Brasileña.

Servicio de extensión doctrinario-cultural del libro espírita brasileño.
Solicite catálogo.

EDITORIA ARGENTINA "18 DE ABRIL"

Av. Entre Ríos 1181 T. E. 27 - 7030 Buenos Aires

LA IDEA

Fundada el 1° de Octubre de 1923

ORGANO DE LA CONFEDERACION ESPIRITISTA ARGENTINA



Antonio Wantuil de Freitas

Nº 522